
Сергей Аксенов — 
о противодействии 
терроризму 
и бархатном сезоне 
в Крыму

C МЕСТА СОБЫТИЙ На саммите БРИКС в Южной Африке решено расширить 
объединение, но не менять его названия

Пять с плюсом

Владимир Баршев, 
Сергей Буланов

С
трашная авария произо-
шла в Москве. На улице 
Веневской водитель кар-

шерингового автомобиля сбил 
ребенка на пешеходном перехо-
де. К счастью, не насмерть. Ребе-
нок в реанимации. 

Среди прочих здесь возни-
кает и такой вопрос: почему в 
автомобилях краткосрочной 
аренды нельзя установить си-
стемы, позволяющие идентифи-
цировать пользователя? 

Стоит обратить внимание на 
обстоятельства аварии. Итак, за 
рулем арендованного автомо-
биля находился водитель, кото-
рый не имел права управления. 
Он был лишен этого права нака-
нуне за нетрезвое вождение. Ка-
ким образом он смог взять в 
аренду машину?

Кроме того, он был за рулем в 
нетрезвом состоянии. Впрочем, 
от медосвидетельствования он 
отказался. Однако присутство-
вавшие на месте происшествия 
свидетели поголовно указыва-
ют, что водитель был в невменя-
емом состоянии. Он даже само-
стоятельно передвигаться не 
мог.

Уже потом было установле-
но, что водитель воспользовал-
ся то ли подложным, то ли чу-

жим аккаунтом. Пока точно не 
установлено.

Ребенок пяти лет переходил 
дорогу с матерью по нерегули-
руемому пешеходному перехо-
ду. Судя по видеозаписи, авто-
бус остановился, чтобы их про-
пустить. Но легковушка даже не 
снизила скорость. 

В результате ребенок отпра-
вился в реанимацию. То есть 
очевидно, что тяжелые послед-
ствия налицо.

Водителя даже ловить не 
пришлось. После удара автомо-
биль затормозил и остановился. 
Водитель, правда, не смог выйти 
из машины. Скорую и полицию 
вызвали свидетели происше-
ствия. Полиция обнаружила во-
дителя сидящим за рулем. Он не 
мог самостоятельно передви-
гаться. Тут-то и выяснилось, что 
он не только нетрезв, но и уже 
был лишен прав за управление 
автомобилем в нетрезвом виде.

Теперь ему грозит уголовная 
статья за повторное управление 
в нетрезвом виде, будучи лишен-
ным прав. Но ему светит и вторая 
уголовная статья — за нарушение 
правил, повлекшее причинение 
тяжкого вреда здоровью. Но до 
решения по этой статье придется 
подождать до тех пор, пока не бу-
дет определен диагноз 
и режим лечения ре-
бенка.

Евгений Шестаков, 
«Российская газета», 
Йоханнесбург

А
плодисменты — так 
нетрадиционно для 
прессы встретили 
ж у р н а л и ст ы ,  с о -
бравшиеся на пресс-
к о н ф ер е н ц и ю  п о 
и т о г а м  с а м м и т а 
БРИКС, сразу два 
заявления президен-

та ЮАР Сирилы Рамафосы.  
Первое заключалось в том, что 
все страны, входящие в объеди-
нение (Россия, ЮАР, Индия, Ки-
тай и Бразилия), приняли кон-
сенсусом итоговую Йохан-
несбургскую декларацию. Вто-
рой раз аплодисменты звучали 
после того, как южноафри-
канский лидер зачитал список 
государств, которые станут пол-
ноправными членами БРИКС с 
1 июня 2024 года. Вместо пред-
полагавшейся ранее «пятерки» 
организация пополнится сразу 
шестью новыми членами из 
разных частей света  —  это Ар-
гентина, Египет, Иран, Объеди-
ненные Арабские Эмираты, Са-
удовская Аравия и Эфиопия.

Как сказал в своем выступ-
лении на саммите президент 
Рамафоса, «БРИКС — это союз 
равноправных государств, у 
которых могут быть различ-
ные взгляды, но есть общее ви-
дение будущего». Все разгово-
ры, а таковых, уверен, будет 
немало, о возможных обостре-
ниях  разногласий внутри 
БРИКС после присоединения 
новых членов — это «от лукаво-
го». Потому что в таких разно-
гласиях заинтересованы толь-
ко геополитические противни-
ки объединения, которые, воз-
можно,  впервые осозна ли 
масштаб грядущих перемен.

С учетом новых членов со-
вокупный ВВП бриксовцев до-
стигнет 37% от глобального, а в 
странах, входящих в объедине-
ние, будут жить 46% населения 
Земли. И это не предел с уче-
том того, что нынешнее расши-
рение организации — только 
первый этап, за которым по-
следуют другие.

Пока же страны, подавшие 
заявки на вступление в БРИКС, 
но не попавшие в первую волну 
расширения, войдут в число 
партнеров объединения. После 
выполнения условий и соблюде-
ния критериев, также утвер-
жденных на саммите в Йохан-
несбурге, они смогут стать чле-
нами БРИКС. Никаких искус-
ственных препятствий им чи-
нить в этом процессе никто не 
станет. Так что убежденность 

президента Бразилии Лулы да 
Силвы, что объединение станет 
«драйвером нового миропоряд-
ка»  — это не просто слова.

Как рассказал министр ино-
странных дел России Сергей 
Лавров, на саммите говорили о 
необходимости расширить 
представительство в Совете 
безопасности ООН развиваю-
щихся стран. «Не может быть и 
речи, чтобы Германия или Япо-
ния присоединились к Совбезу. 
Это только усугубит неспра-
ведливость», — считает глава 
внешнеполитического ведом-
ства. Он напомнил, что из 15 

членов Совбеза шесть подчи-
няются воле Вашингтона. В 
принятых итоговых докумен-
тах саммита записано, что 
БРИКС поддерживает рефор-
мы «во всех категориях струк-
тур ООН».

«Позитивным результатом» 
назвал итоги встречи лидеров 
премьер Индии Нарендра Моди. 
До саммита говорили, что офи-
циальный Дели настороженно 
относится к планам расшире-
ния и намерен им противодей-
ствовать. Но все это 
оказалось лживыми 
слухами.

ЧП Водитель каршерингового автомобиля — нетрезвый, без прав 
и с поддельным аккаунтом — сбил ребенка на переходе

Накатал на срок

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Саммит в Южной Африке стал вехой в истории БРИКС. После приема новых членов страны группы объединят почти половину населения Земли.

А К Ц Е Н Т

Аргентина, Египет, Иран, Объединенные 
Арабские Эмираты, Саудовская Аравия 
и Эфиопия станут полноправными 
членами БРИКС с 1 июня 2024 года

А К Ц Е Н Т

Ребенок пяти лет переходил дорогу 
с матерью по нерегулируемому 
пешеходному переходу. Легковушка 
даже не снизила скорость

Япония начала 
сброс воды с АЭС 
«Фукусима-1» 
в океан 

Сергей Собянин: 
Скоро столицу 
можно будет 
пересечь с севера 
на юг за 45 минут 

Театр Маяковского 
откроет сезон 
«Любовью 
по Маркесу»

Чемпионат мира 
по баскетболу 
среди мужских 
команд стартует 
сегодня в Азии
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ПРАВО Верховный суд 
разрешил требовать 
компенсаций морального 
вреда за гибель питомцев

Кот в цене

Владислав Куликов

Верховный суд России в своем обзоре судебной прак-
тики поставил точку в многолетних спорах: вправе ли 
владельцы домашних питомцев получать компенсации 
морального вреда за гибель любимцев. Ответ: конечно. 
Теперь никаких сомнений у судов быть не должно: 
если к ним пришел в горе хозяин погибшего кота  или 
пса, надо выписать чек. Чтобы заглушить боль.

В качестве примера приведена история жительни-
цы Республики Мордовия гражданки А. Ее собака по-
роды чихуахуа погибла под колесами автомобиля. Без-
утешная женщина потребовала с виновника компенса-
цию морального вреда. Однако мнения судов раздели-
лись. Первая и вторая инстанция сошлись на  том, что 
водитель должен заплатить женщине за ее слезы пять 
тысяч рублей. Кассация же развела руками, мол, это 
всего лишь собака, какие могут быть деньги? И отме-
нила решения нижестоящий инстанций. 

Среди юристов действительно нет единства по дан-
ному вопросу. Некоторые правоведы считают, что, 
формально люди не имеют права проливать слезы над 
телами своих домашних любимцев, так как по закону 
животные — это всего лишь вещи. И если какой-либо хо-
зяин заплакал в час печали, то это его проблемы, пла-
тить не за что.  

В конце концов люди ведь не приходят тре-
бовать компенсации морального вреда, 
например, за разбитые стулья. 

ЧП Бизнес-джет 
Евгения Пригожина рухнул 
в Тверской области

В списках 
значатся

Иван Петров

В среду вечером бизнес-джет Embraer Legacy, услуга-
ми которого пользовался основатель и руководитель 
частной военной компании «Вагнер» Евгений Приго-
жин, упал на территории Тверской области. Частный 
борт летел из Москвы в Санкт-Петербург, но рухнул в 
районе села Куженкино в Бологовском районе. Оно на-
ходится на полпути от Твери до Великого Новгорода. 
Расстояние до Москвы — около 300 километров.

По данным очевидцев, самолет падал резко и не-
контролируемо. Это подтверждается и на выложенных 
ими видеороликах. На одном из них видно, как дымя-
щееся воздушное судно стремительно теряет высоту. 

Согласно сведениям Росавиации, на борту было 10 
человек. Три члена экипажа и семь авиапассажиров. 
Авиационное ведомство опубликовало список всех, 
кто должен был находиться на борту. Среди них — осно-
ватель ЧВК «Вагнер» Евгений Пригожин, его «правая 
рука» — руководитель «вагнеровцев» Дмит-
рий Уткин, охрана Пригожина, а также другие 
причастные к деятельности ЧВК лица. 

ФИНАНСЫ Льготные 
ипотечные ставки 
могут вырасти вслед 
за ключевой ставкой

Жилые 
проценты

Кирилл Каштанов

Шанс увеличения ставок и лимитов по льготным ипо-
текам в этом году существует, но изменения, скорее 
всего, коснутся не всех программ, а только одной — с 
господдержкой «для всех», считают опрошенные «РГ» 
эксперты. Это связывают с тем, что затраты бюджета 
увеличатся после резкого повышения ключевой став-
ки Банком России с 8,5% до 12%.

«После увеличения ключевой ставки вероятность 
роста ставок по ипотечным госпрограммам до конца 
года существует, особенно если ключевая ставка про-
должит расти», — говорит младший директор по корпо-
ративным рейтингам агентства «Эксперт РА» Вяче-
слав Путиловский. По его мнению, это связано с тем, 
что расходы бюджета увеличиваются при росте ключе-
вой ставки, поскольку приходится тратить больше на 
субсидирование льготных госпрограмм. В связи с этим 
повышение ставок может коснуться «льготной» ипоте-
ки, которая выдается под 8%. Но адресные программы 
— семейную, сельскую и ИТ-ипотеку —  скорее всего, 
трогать не будут, отметил эксперт. 

По мнению руководителя направления Ипотека в 
компании «Сравни» Дмитрия Сафронова, повышение 
ставок по госпрограммам, которые фиксиро-
ваны и закреплены постановлением прави-
тельства, — логичное решение.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 25.08.23

Австралийский доллар  61,1622
Азербайджанский манат  55,5298
Армянский драм**  24,4587
Белорусский рубль  29,8642
Болгарский лев  52,1522

Бразильский реал  19,2757
Венгерский форинт**  26,7598
Вон Республики Корея***  71,3751
Вьетнамский донг****  39,4092
Гонконгский доллар  12,0594

Грузинский лари  35,8475
Датская крона  13,6856
Дирхам ОАЭ  25,7013
Доллар США  94,4007
Евро  102,4719

Египетский фунт*  30,5547
Индийская рупия*  11,3563
Индонезийская рупия****  61,6233
Казахстанский тенге**  20,6057
Канадский доллар  69,6581

Катарский риал  25,9343
Киргизский сом*  10,6997
Китайский юань  12,9407
Молдавский лей*  52,8645
Новозеландский доллар  56,2817

Новый туркменский манат  26,9716
Норвежская крона*  88,3067
Польский злотый  22,8601
Румынский лей  20,7606
СДР  125,2867

Сербский динар**   87,5633
Сингапурский доллар  69,8282
Таджикский сомони*  86,1297
Таиландский бат*  27,0605
Турецкая лира*  34,7084

Узбекский сум****  78,2269
Украинская гривна*  25,6112
Фунт стерлингов  119,7284
Чешская крона*  42,2810
Шведская крона*  86,3455

Швейцарский франк  107,3467
Южноафриканский рэнд*  50,7522
Японская иена**  65,2029

АКЦЕНТ

НА РАЗНЫХ ПОЛЮСАХ ЦЕННОСТЕЙ

Дмитрий Гончарук

В л а д и м и р  П у т и н  с ч и та ет,  ч то  м и р о в о е 
большинство все больше устает от давления и ма-
нипуляций Запада с его радикальным неолибера-
лизмом и готово к равноправному сотрудниче-
ству, при этом БРИКС никому себя не противопо-
ставляет. Вчера президент России выступил на 
встрече в формате «БРИКС плюс/аутрич», в кото-
рой участвовали не только лидеры стран «пя-
терки», но и государств-кандидатов на вступле-
ние в объединение.

«Мы все с вами выступаем за формирование 
нового многополярного миропорядка, который 
был бы подлинно сбалансированным и учитывал 
суверенные интересы максимально широкого 
круга государств, открывал бы возможности для 
реализации различных моделей развития, помо-
гая сохранять многообразие национальных 
культур и традиций», — сказал Путин. Российский 
лидер отметил, что БРИКС ни с кем не соревнует-
ся и никому себя не противопоставляет. «Но оче-

видно также и то, что у этого объективного про-
цесса — процесса создания нового миропорядка — 
все-таки есть непримиримые противники, стре-
мящиеся этот процесс затормозить, сдержать 
становление новых самостоятельных центров 
развития и влияния в мире», — констатировал он.

По мнению Путина, страны «золотого милли-
арда» делают все, чтобы сохранить однополяр-
ный мир, который им выгоден, пытаются подме-
нить систему международного права собствен-
ным порядком, основанным на правилах, кото-
рых никто не видел, меняющихся в угоду текущей 
политической конъюнктуре когда угодно и как 
угодно в соответствии с интересами отдельных 
стран. «По сути, это тоже колониализм, только в 
новой упаковке, кстати, не так уж хорошо выгля-
дящей, и современные колонизаторы, прикры-
ваясь благими лозунгами демократии, прав чело-
века, стремятся решать свои проблемы за чужой 
счет, продолжая беззастенчиво выкачи-
вать ресурсы из развивающихся стран», 
— уверен президент РФ.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Пять с плюсом
Поздравления Моди 
в адрес новых членов 
БРИКС звучали абсо-

лютно искренне — он считает, 
что это укрепит и двусторонние 
отношения его страны с ново-
прибывшими в «семью». А мо-
дернизация БРИКС станет при-
мером успешной реализации 
планетарного геополитического 
проекта, защищающего интере-
сы стран Глобального Юга.

Председатель КНР Си Цзинь-
пин обратил внимание на едино-
гласие всех членов БРИКС в ре-
шении увеличить «семью» сра-
зу на шесть государств, что, по 
его словам, «придаст новое ка-
чество» механизмам взаимо-
действия группы с окружаю-
щим миром. Было несложно за-
метить, что, упомянув о консен-
сусе в вопросе расширения, на 
обычно невозмутимом лице то-
варища Си проступила улыбка. 
До начала саммита пресса писа-
ла о том, что именно Китай про-
являл максимальную заинтере-
сованность в приеме новых чле-
нов, поскольку это существен-

но укрепило бы позиции БРИКС 
на мировой арене и нанесло бы 
косвенный удар по гегемонии 
Вашингтона. Саммит в ЮАР 
«перевыполнил» первоначаль-
ные задумки. Шесть присоеди-
нившихся к БРИКС без предва-
рительных условий государств 
— лучшее доказательство жизне-
способности организации в ка-
честве глобального игрока, со-
поставимого по влиянию и эко-
номической мощи с преслову-
той «семеркой».

Когда журналисты уже стали 
в уме прикидывать, какое слож-
носочиненное, труднопроизно-
симое название получит расши-
ренная БРИКС (с учетом первых 
букв в названии стран новых 

членов), президент ЮАР с иро-
ничной улыбкой прервал эти 
фантазии. Он сообщил, что по-
скольку название объединения 
стало глобальным, узнаваемым 
в мире брендом, то ничего ме-
нять не будут. 

По мнению Лаврова, взрыв-
ной интерес к вхождению новых 
стран в БРИКС связан с тем, что 
в объединении никто не навязы-
вает свою волю, идет поиск кон-
сенсуса. «Это занимает больше 
времени, — признал российский 
министр, — но достигнутые дого-
воренности более устойчивые». 
«У нас тут все по-другому, все 
по-честному», — считает Лавров.

Понятие «справедливости» 
в международных делах стало 

главным лейтмотивом состояв-
шегося саммита. Разговор шел о 
том, что Западу надо помешать и 
дальше процветать за счет ресур-
сов развивающихся государств. 
Повернуть вспять эту многове-
ковую тенденцию и будет стре-
миться в БРИКС теперь уже в 
своем расширенном составе. Тем 
более это расширение, согласно 
Йоханнесбургской декларации, 
становится необратимым и по-
ступательным. Ведь документ, в 
частности, обозначил критерии 
вступления в объединение но-
вых членов. И это не только до-
статочно очевидные «вес и ав-
торитет» кандидатов. Не менее 
важна позиция стран, желающих 
стать частью «семьи БРИКС», на 
международной арене, в том чис-
ле то, за кого они голосуют и чьи 
резолюции поддерживают. Ведь 
в конечном счете БРИКС — это 
не столько экономический или 
политический клуб. По мнению 
Лаврова, это прежде всего кол-
лектив единомышленников, ве-
рящих, что они могут изменить 
мир к лучшему.  

На разных полюсах 
ценностей

По его оценке, создает-
ся такое взаимоотно-
шение в сфере креди-

тов, что выплатить эти креди-
ты становится практически не-
возможным, и выглядят они как 
контрибуция. Кроме того, угро-
зу становлению нового миропо-
рядка представляет радикаль-
ный неолиберализм, направ-
ленный на уничтожение тради-
ционных ценностей — института 
семьи, уважения национальных 
и религиозных традиций. 

«В угоду конъюнктурным 
задачам некоторые полити-
ки не стесняются оправды-
вать даже неонацизм, ксено-
фобию, экстремизм разного 
толка и попустительствуют 
террористам, — продолжил Пу-
тин. — Мировое большинство, 
к которому принадлежат при-
сутствующие здесь страны, 
все больше устает от разного 
рода давления, всяких мани-
пуляций, но готово к честному, 
равноправному и взаимоува-
жительному сотрудничеству». 
Он подчеркнул, что внимание 
БРИКС сосредоточено именно 
на Африке, и в Москве этому 
только рады. «Мы очень ценим, 
что страны Африки настрое-
ны к России в высшей степени 
дружественно. Со своей сторо-
ны Россия искренне заинтере-
сована в дальнейшем углубле-
нии многоплановых связей с 
Африканским континентом, и 
будем эти связи активно про-
двигать на деле, реализовы-
вать новые совместные проек-
ты в самых разных областях», 
— сообщил Путин.

Президент России заверил 
коллег по БРИКС, что Россия 
использует все имеющиеся у 
нее возможности для того, что-
бы внести свой вклад в глобаль-
ные усилия по борьбе с голо-
дом, не допустить продоволь-
ственного кризиса. Этому по-
могает рекордный урожай зер-
на, который в нашей стране со-
бирают второй год подряд. На 
недавнем форуме Россия — Аф-
рика в Санкт-Петербурге до-
стигнута договоренность вы-
делить в качестве первоочеред-
ной гуманитарной помощи ше-
сти странам Африки по 25—50 
тысяч тонн зерна. «Мы все это 
делаем вопреки препятстви-

ям, которые нам чинят, невзи-
рая на введенные в отношении 
нашего экспорта незаконные 
санкции, серьезно усложняю-
щие транспортную логистику, 
страхование и проводку плате-
жей. И наши африканские дру-

зья могут быть уверены в том, 
что Россия всегда останется на-
дежным поставщиком сельхоз-
товаров, продолжит поддер-
живать наиболее нуждающие-
ся государства», — сказал пре-
зидент.

По его мнению, с такой же 
ответственностью Россия под-
ходит и к своим обязательствам 
по экспорту энергоресурсов, 
который в основном-то ориен-
тирован на быстро развиваю-
щиеся рынки. Российское топ-
ливо по конкурентной стоимо-
сти позволяет дружественным 
странам сдерживать рост цен, 
наращивать промышленное и 
аграрное производство. Тем са-
мым укрепляется их энергети-
ческая безопасность и эконо-
мическая устойчивость.

Владимир Путин напомнил 
об экспертных прогнозах, со-
гласно которым к 2050 году на-
селение Земли вырастет на 1,7 
млрд человек, а мировой спрос 
на энергию — на 22%. «Преж-

де всего в наименее развитых и 
развивающихся странах будет 
этот спрос расти, — отметил он. 
— Поэтому совершенно очевид-
но, что в обозримой перспекти-
ве альтернативы углеводород-
ному топливу не просматрива-
ется, а значит, энергопереход, 
который, конечно, необходим, 
но все-таки этот энергопереход 
к низкоэмиссионной экономи-
ке должен быть постепенным, 
сбалансированным, тщательно 
выверенным, учитывающим на-
циональные особенности и воз-
можности стран».

Теперь некоторые государ-
ства как раз сталкиваются с 
теми ошибками, которые допу-
стили при планировании энер-
гоперехода, и проблемы у них 

только нарастают. По словам 
Путина, их решение — в эффек-
тивном использовании всех ви-
дов энергоресурсов на основе 
внедрения новых, чистых тех-
нологий и мер, стимулирую-
щих снижение углеродного сле-
да. Россия вместе с партнерами 
по БРИКС выступает за укреп-
ление равноправного техноло-
гического сотрудничества как в 
области применения возобнов-
ляемой энергии, так и по дру-
гим важным отраслям, включая 
развитие новых типов атомных 
реакторов, продвижение водо-
родных технологий.  

В самом Йоханнесбурге в дни
 саммита работала делегация РФ 
во главе с министром иностранных 
дел Сергеем Лавровым.

Аббревиатуру БРИКС менять, несмотря на прием новых членов, не будут — она уже стала глобальным и узнаваемым брендом.

А К Ц Е Н Т

Российское топливо по конкурентной 
стоимости позволяет дружественным 
странам сдерживать рост цен, 
наращивать промышленное и аграрное 
производство

А К Ц Е Н Т

Расширение БРИКС продолжится, 
ведь в Йоханнесбурге утвердили 
критерии приема новых членов

ЛУЧШЕ МЕНЬШЕ?
ДА БОЛЬШЕ!
Южную Африку без всяких оговорок можно поздра-
вить с чрезвычайно успешными саммитом, он войдет в 
анналы как веха в истории БРИКС. И по привлеченно-
му вниманию, и по количеству посетивших его глав го-
сударств, и, естественно, благодаря решению о первом 
массовом расширении.

К последнему, правда, много вопросов, прежде 
всего по той причине, что критерии процесса так и не 
прояснились. Во всяком случае, состав приглашенных 
пока не позволяет их понять. Можно предположить, 
что на условной развилке «расширение состава/углуб-
ление сотрудничества» выбран первый путь. Тем бо-
лее что, приняв этот набор шести стран, нельзя тянуть 
со следующим — весьма уважаемые державы (первы-
ми в голову приходят Индонезия, Алжир, Нигерия) 
и так, скорее всего, обижены, не попав в первую пар-
тию. Так что, веро-
ятнее всего, БРИКС 
встал на путь коли-
чественного роста, 
что не подразуме-
вает автоматически 
рост качественный. 
В этом есть своя ло-
гика, хотя время по-
кажет, насколько 
она правильная.

БРИКС (тогда 
ещё БРИК) появился 
как продукт марке-
тинговой стратегии 
американских инвестиционных банкиров (реклама бы-
стро растущих рынков), но через несколько лет внезап-
но обрел политическое содержание. Само по себе это 
знаменовало изменения в мировой расстановке сил — 
появление группы крупных и влиятельных незападных 
стран, намеренных проводить собственную линию на 
международной арене. Все четыре, а затем и пять госу-
дарств объединяет один не сформулированный, но лег-
ко читаемый критерий — они обладают полным сувере-
нитетом, то есть желанием и способностью (по своему 
совокупному потенциалу) проводить самостоятельную 
внешнюю и внутреннюю политику. Таких государств 
в мире, на самом деле, немного, у кого-то отсутствует 
необходимый военно-экономический ресурс, а кто-то 
входит в обязывающие альянсы и, соответственно, до-
бровольно ограничивает свою суверенность. И в этом 
смысле состав БРИКС, каким он является на данный мо-
мент, не по формальным, а по сущностным характери-
стикам представляется достаточно органичным.

Страны, объявленные теперь, разнообразны по 
всем параметрам, но в приведенную выше схему не 
укладываются. Из этого можно заключить, что главы 
государств, решавшие сейчас, расширять ли сообще-
ство и за счет кого, склонились к принципу диверси-
фикации, а не консолидации. Дальше объединение бу-
дет увеличиваться, а создания какого-то институци-
онального механизма не предполагается, по крайней 
мере, пока. Собственно, чем больше будет участников, 
тем сложнее такой механизм запустить. И у пяти стран 
взгляды серьезно расходятся, что говорить об один-
надцати и более. Кстати, много обсуждавшаяся идея 
общей валюты в рамках БРИКС теперь становится со-
всем умозрительной.

Нынешнее решение — компромисс между главны-
ми держателями «пакетов акций», так что националь-
но-личностный элемент не надо сбрасывать со сче-
та. Сторонники превращения БРИКС в гораздо более 
сплоченное объединение разочарованы. Вопрос, одна-
ко, в том, насколько оно достижимо в реальности.

Феномен «мирового большинства», так у нас теперь 
называют мир за пределами Запада, консолидации не 
предусматривает. Это как раз в атлантическом сооб-
ществе и вокруг него требуется приверженность об-
щим мировоззренческим установкам и геополитиче-
ским интересам. Остальные настаивают на собствен-
ном праве решать все самостоятельно. И, судя по миро-
вой атмосфере, эта тенденция является доминирую-
щей, а западный 
подход останется 
для стран, входя-
щих в соответству-
ющую культурную 
сферу, да и то мо-
жет меняться в пер-
спективе.

Это означает, 
что попытка вы-
строить альянс на 
основе БРИКС к 
успеху все равно не 
приведет. Но форум 
стран, твердо наме-
ренных расширять 
пространство неза-
висимого полити-
ческого действия, 
сам по себе спосо-
бен влиять на меж-
дународную ситуацию. Речь едва ли может пойти об 
антизападной направленности — за исключением Рос-
сии и теперь, возможно, Ирана никто из нынешних и 
вероятных будущих участников открыто противопо-
ставлять себя Западу не хочет. Однако это и отража-
ет наступающую эпоху, когда политика большинства 
государств — постоянный выбор партнеров для реше-
ния своих проблем, и для разных проблем могут быть 
разные визави.

Теперь мы точно знаем, что БРИКС будет другим. 
Начиная расширение, он отказывается от принципа 
эксклюзивности, который считался важным с точки 
зрения престижа. Коль скоро это произошло, органи-
зация заинтересована в максимальном охвате. Китаю, 
например, с его идеями о единой судьбе человечества и 
очевидным превосходством над всеми остальными по 
потенциалу, институционализация БРИКС особенно 
не нужна. Индию, которая тщательно оберегает свою 
линию на «мультиприсоединение», то есть сотрудни-
чество со всеми без ограничений, большой и неодно-
родный БРИКС тоже устраивает. Нью-Дели в наимень-
шей степени заинтересован в усилении антагонисти-
ческих настроений внутри сообщества.

Россия стоит особняком в силу того, что из нынеш-
них участников только она находится в состоянии 
жесткого и непримиримого конфликта с Западом. И 
поскольку трансформация БРИКС в антизападный 
альянс невозможна, Москве тоже подойдет поэтапное, 
но наибольшее расширение, превращение в макси-
мально представительное сообщество, члены которого 
взаимодействуют друг с другом в обход западного дав-
ления или вопреки ему. Этого достаточно на предстоя-
щий период.  

Лидеры БРИКС, 
похоже, склони-
лись к принципу 
диверсификации, 
а не консолида-
ции сообщества

Форум стран, 
расширяющих 
пространство 
независимого 
политического 
действия, спосо-
бен влиять 
на международ-
ную ситуацию

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Кстати

ЧТО ДАСТ ЭКОНОМИКЕ 
РАСШИРЕНИЕ БРИКС
В первую очередь вступление новых стран в БРИКС позволит уве-

личить активы Нового банка развития (НБР), считает заместитель дека-

на по международной деятельности Экономического факультета РУДН 

Дарья Соколан. 

Более того, по ее словам, в банке появятся валюты новых стран-участ-

ниц. Таким образом, организация сможет постепенно отказываться от 

доллара и переходить к финансированию проектов в национальных ва-

лютах. 

«Благодаря вступлению новых стран БРИКС усиливает свое влияние 

по всему миру, поскольку добавился Ближний Восток (ОАЭ, Сау-

довская Аравия, Иран), Африка теперь будет представлена не только 

ЮАР, но и Египтом и Эфиопией, а поддержку Бразилии в Латинской 

Америке окажет Аргентина», — пояснила эксперт.

Расширение БРИКС в таком составе охватывает практически все 

регионы мира (за исключением Северной Америки и Австралии), что 

ведет к растущей роли альянса в мировой экономике, считает Соко-

лан. Вступление данных государств будет способствовать увеличению 

товарооборота между странами, росту использования национальных 

валют в расчетах, кроме того, возможны различные сферы сотрудни-

чества: инвестиционное, образовательное, разработка совместных 

проектов. 

«Расширение БРИКС дает больше возможностей для формирования 

новой платежной системы между странами-участницами. Развитие 

цифровых валют также можно использовать для финансового сотруд-

ничества стран альянса», — полагает эксперт.

Новый банк развития БРИКС стал альтернативой международным фи-

нансовым институтам, сформированным с момента Бреттон-Вудского 

соглашения. Такую точку зрения высказала магистр права, доцент ка-

федры государственных и муниципальных финансов РЭУ им. Г.В. Пле-

ханова Мери Валишвили. 

«За девять лет своего существования НБР существенно снизил зависи-

мость развивающихся стран от доллара США в международных расче-

тах, что обеспечивает их финансовую безопасность. В 2021 году НБР 

расширился и включил Египет, ОАЭ, Бангладеш и Уругвай, при том что 

только первые две из указанных стран станут членами БРИКС с 1 янва-

ря 2024 года», — отметила она. По мнению Валишвили, в целях расши-

рения своего влияния в финансировании крупных инфраструктурных 

проектов НБР заинтересован в присоединении региональных эконо-

мических лидеров, например, таких как Аргентина и Саудовская Ара-

вия, которые также приглашены к вступлению в БРИКС. Однако такое 

расширение может усложнить реализацию другого потенциального 

проекта блока по созданию единой валюты.

Финансовая интеграция — это непростой и длительный процесс, и 

включение в него большего числа стран требует определенного уров-

ня готовности каждого из вновь привлеченных членов БРИКС, пояс-

нила эксперт. Она уточнила, что в соответствии со стратегией развития 

НБР до 2026 года доля расчетов в национальных валютах должна со-

ставлять не менее трети. 

Таким образом, первостепенная задача, наравне с укреплением инве-

стиционного взаимодействия, — интеграция платежной инфраструкту-

ры и кредитование стран в валютах государств — членов блока, заклю-

чила Валишвили.

Подготовила Екатерина Свинова

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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— Саммит БРИКС: комментарии экспертов на сайте 
rg.ru/sujet/6806
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕМА ДНЯ

Хроника СВО

МИНОБОРОНЫ

ПО УКРАИНСКОМУ ЦЕНТРУ ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ НАНЕСЛИ УДАР

Юрий Гаврилов

В
ооруженные силы России 
продолжают прицельно 
уничтожать важные во-

енные и промышленные объек-
ты в тыловых районах Украины. 
Бьют всегда выверенно и избе-
гая жертв и разрушений в жи-
лых кварталах. В этом кроется 
принципиальная разница меж-
ду нашими атаками и террори-
стическими налетами, органи-
зованными киевским режимом 
на мирные города и села РФ.

Нередко акции украинских 
военных и спецслужб на нашей 
территории провоцируют нане-
сение так называемых «ударов 
возмездия». Но даже в этом слу-
чае целями ответных атак ста-
новятся не социальные объек-
ты Украины, а воинские части 
и учреждения либо центры при-
нятия решений ВСУ.

Такой групповой удар высо-
коточным оружием большой 
дальности морского и назем-
ного базирования в ночь на чет-
верг нанесли наши военные. 

В Минобороны России не 
уточняли, какой украинский 
центр подвергся атаке и где 
он находится. Официальный 
представитель ведомства ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков ограничился короткой 

фразой: «Цель удара достигну-
та. Объект поражен».

В Киеве ночную атаку не 
комментируют. Однако можно 
предположить, что она так или 
иначе связана с многочислен-
ными обстрелами ВСУ кассет-
ными боеприпасами Донецка и 
других городов Донбасса, а так-
же с попытками украинского 
режима нанести нам урон с по-
мощью воздушных и морских 
беспилотников. 

Напомним, что в последние 
дни подобные акции противник 
предпринимает чуть ли не еже-
дневно, а нередко по нескольку 
раз в день. К примеру, только на 
этой неделе Минобороны России 
около полутора десятка раз сооб-
щала о ликвидации украинских 
дронов над Москвой, в Подмо-
сковье, Белгородской, Брянской 
и Калужской областях, а также у 
побережья Крыма.

В условиях провала контрна-
ступления ВСУ эти неудачные 
налеты не выглядят продуман-
ной операцией киевских спец-
служб. Они не тянут даже на ак-
ции устрашения, а больше похо-
же на жест отчаяния.

На фронте у противника 
успехов действительно мало-
вато. Во всяком случае, для по-
бедных реляций западным па-
тронам. Их надежды и тем бо-
лее затраты ВСУ явно не оправ-
дывают. Тем не менее киевские 
генералы, несмотря на огром-
ные потери, продолжают ки-
дать в «топку» все новые сотни 
солдат.

По данным Минобороны 
России, только за сутки наши 
подразделения на различных 
направлениях спецоперации 
отбили два десятка вражеских 
атак. А на Купянском направ-
лении, по словам генерала Ко-

нашенкова, штурмовые отря-
ды группировки «Запад» про-
должили успешное ведение на-
ступательных действий в на-
значенных зонах ответствен-
ности. 

Про большие потери ВСУ ни-
какого преувеличения. За сут-
ки на Купянском направлении 
противник не досчитался пол-
сотни солдат. На Запорожском 
— более 110. На Донецком — до 
125. На Южно-Донецком — око-
ло 230. На Краснолиманском и 
Херсонском — еще не менее сот-
ни. Итого за день свыше 600 по-
терянных военных. 

Список подбитой западной 
техники пополнился семью 
орудиями М777 производства 
США и польской самоход-
кой Krab. Добавьте к ним пять 
танков, четыре БМП, пару БТР и 
несколько гаубиц.

«В районе населенного пунк-
та Зеленый Гай Николаевской 
области уничтожены пункт 
управления, радиолокацион-
ная станция и две пусковые 
установки зенитного ракетно-
го комплекса С-300ПС», — так-
же сообщил генерал Конашен-
ков.  

А К Ц Е Н Т

В Херсонской, Харьковской, 
Днепропетровской областях и на терри-
тории ДНР наши военные уничтожили 
четыре склада с боеприпасами

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин пообещал и дальше 
поддерживать преподавание русского языка в Армении

С друзьями
на одном языке
Владимир Кузьмин, Ереван

В
чера премьер-министр России 
прибыл в Армению для участия 
в очередном заседании Евразий-

ского межправительственного совета 
(ЕАЭС). Делегации пяти стран — участ-
ниц объединения обсудили долгосроч-
ные планы интеграции.

Перед межправсоветом Михаил Ми-
шустин провел отдельную встречу с 
премьер-министром Армении Николом 
Пашиняном. Глава российского прави-
тельства отметил, что Москва дорожит 
дружбой, партнерскими и союзниче-
скими отношениями с Ереваном. Не-
смотря на сложную внешнеэкономиче-
скую конъюнктуру, торгово-экономи-
ческие связи между странами крепнут, 
товарооборот растет, есть ощутимый 
эффект и от участия Армении в ЕАЭС.

По итогам 2022 года товарооборот 
Армении и России составил пять мил-
лиардов долларов. «Этот рост продол-
жается, и в текущем году мы пересек-
ли три миллиарда. Надеюсь, что по ито-
гам года будет преодолен уровень про-
шлого года», — сказал Никол Пашинян. 
Он отдельно поблагодарил российского 
премьера за решение проблем на про-
пускном пункте «Верхний Ларс» на гру-
зино-российской границе, через кото-
рый идет основной поток товаров меж-
ду Россией и Арменией. «Это произо-

шло, и это очень важное и значимое со-
бытие в наших отношениях, потому что 
обычно там появлялись многокиломет-
ровые очереди, и мы благодарны вам и 
нашим грузинским коллегам», — заявил 
премьер Армении.

По словам Михаила Мишустина, 
стороны поступательно наращива-
ют взаимодействие в энергетике, мир-
ном атоме, в горнорудной промыш-
ленности и транспортной логистике. 
«Мы предлагаем ускорить работу по 
всем нашим совместным направлени-
ям в области инвестиционных проек-
тов и в области экономического разви-
тия, — заявил он. — Также крайне важ-
но и впредь расширять использование 
национальных валют в общих наших 
проектах во взаимной торговле. Уве-
рен, что это будет способствовать ро-
сту товарооборота и диверсификации 
структуры».

Москва выступает за разблокиро-
вание экономических, транспортных 

и логистических связей в Закавказье, 
о чем ранее договорились президен-
ты России, Армении и Азербайджана, 
напомнил глава правительства РФ. Он 
убежден, что создание новых инфра-
структурных маршрутов обеспечит 
устойчивое экономическое развитие 
региона. По его мнению, это укрепит и 
контакты между людьми, живущими в 
регионе.

Россия готова продолжать гумани-
тарное взаимодействие с Арменией. 
Москва намерена и дальше содейство-
вать в повышении качества преподава-
ния русского языка в республике, заве-
рил Михаил Мишустин. Сейчас более 
пяти тысяч армянских студентов учат-
ся в институтах и университетах Рос-
сии. Кроме того, в России регулярно 
проходят стажировку преподаватели 
русского языка из Армении, а до конца 
года наша страна поставит в республи-
ку около 50 тысяч учебников для всех 
местных школ.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Собянин представил на Московском 
урбанфоруме основные направления развития столицы

Проект «Москва»
Сергей Буланов

С
уммарное население столич-
ной агломерации с учетом бли-
жайших областей Центральной 

России достигло 30 миллионов человек. 
Как заявил вчера мэр Сергей Собянин, 
выступая на деловой сессии Московско-
го урбанистического форума, одной из 
базовых задач на ближайшие годы ста-
нет создание и поддержание удобной и 
быстрой транспортной системы.

Главный вызов, с которым столкну-
лась Москва в последние годы, — значи-
тельный приток населения на фоне эко-
номической привлекательности. «Ди-
намика развития экономики нашего го-
рода в два раза опережает средний уро-
вень развития других регионов. При-
ток инвестиций вырос также в два раза 
за предыдущие годы», — подчеркнул 
Сергей Собянин. Не только Подмоско-
вье, но и другие регионы Центральной 
России стремятся расширить сотрудни-
чество со столицей, поэтому мегаполи-
су необходима транспортная система 
нового уровня. Особое внимание в этой 
связи будет уделено железнодорожно-
му транспорту — в ближайшее время бу-
дет запущен МЦД-4, линия упростит со-
общение с Калужским направлением. 

Заканчивается также строительство 
крупнейшего в мире дорожного проек-
та — Московского скоростного диамет-
ра. Столицу можно будет пересечь с се-
вера на юг буквально за 45 минут. МСД 
имеет и федеральное значение, по-
скольку обеспечит связь с магистраля-
ми на Казань и Санкт-Петербург.

Приток экономически активно-
го населения привел к необходимо-
сти двукратного расширения метро 
в самом городе. «Столько не строи-
ли ни при Сталине, ни при Хрущеве», 
— констатировал мэр. В скором вре-
мени откроется новый участок Лю-
блинско-Дмитровской линии, в разга-
ре строительство Троицкой, ведущей 
глубоко в Новую Москву, чуть не до ка-
лужской границы.

Анонсированный Сергеем Собяни-
ным «Проект «Москва» одновремен-
но направлен на решение проблем в со-
циальной сфере. По словам главы горо-
да, скоро будет закончена модерниза-
ция 140 поликлиник: перестроят сами 
здания, в них завезут новое оборудова-
ние. Мэр намерен формировать меди-
цинский каркас — не просто разрознен-
ные клиники, а полноценные медцентры 
в каждом городском районе.

Тяга мегаполиса к модернизации вы-
зывает закономерные вопросы у градо-
защитников: не приведет ли «осовреме-
нивание» к выхолащиванию историче-
ского духа города? Мэр заявил, что город 
продолжит заботиться об архитектурном 
наследии, число отреставрированных па-
мятников скоро превысит 2 тысячи.

Наряду с этим Москва продолжит бо-
роться за звание самого зеленого мега-
полиса в мире. Жители городских окра-
ин давно требовали от властей создать 
комфортные условия для прогулок на 
набережных: ведь столица это не толь-
ко Москва-река, есть еще и множество 
малых рек, которые из овражных ручьев 
можно трансформировать в рекреаци-
онные зоны. Так, произошло, например, 
с Яузой и Чермянкой, а в ближайшее вре-
мя речной модерн пойдет и на юг — места 
массового отдыха появятся в поймах рек 
Кузнецовки и Шмелевки.

«Проект «Москва» — это про то, как 
сделать наш город самым крутым, са-
мым лучшим городом мира, — отметил 
глава города. — Несмотря на огромное 
количество сложностей, проблем, кри-
зисов, которые мы проходим все вместе 
со страной, мы побеждаем, мы проходим 
эти проблемы и становимся еще сильнее. 
Наша сегодняшняя задача — это продол-
жать свое лидерство и, конечно, рабо-
тать на победу».  

Михаил Мишустин и Никол Пашинян встретились и поговорили на полях Евразийского межправсовета.

Собянин: «Проект «Москва» — про то, как сделать наш город самым крутым, самым лучшим. 

А К Ц Е Н Т

Москва выступает за разблокирование
экономических, транспортных и логистических 
связей в Закавказье

А К Ц Е Н Т

Особое внимание будет уделено железнодорож-
ному транспорту — в ближайшее время будет 
запущен МЦД-4, линия упростит сообщение 
с Калужским направлением

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ЗАПАДУ НУЖНА НЕ ПОБЕДА, А ВОЙНА НА ИСТОЩЕНИЕ
Игорь Коротченко, директор Центра 
анализа мировой торговли оружием 

(telegram-канал):
— Тактика США (читай — Запада) в военном 

конфликте вокруг Украины вполне понятна: 

постепенная эскалация, без лишних движений. 

Как бы шаг за шагом, «приучая» Россию к по-

степенному сдвигу «красных линий». Но при 

этом действуя так, чтобы исключить использо-

вание Кремлем тактического ядерного ору-

жия.

Отсюда и растянутость по срокам и объемам 

поставок артиллерии, реактивных систем зал-

пового огня (РСЗО), танков, крылатых ракет 

для нужд Вооруженных сил Украины (ВСУ). От-

сюда же — заявления, что F-16 будут наносить 

удары по российским войскам и объектам 

только в пределах «признанных международ-

ных границ Украины».

Вашингтон понимает, что в ответ на слишком 

дестабилизирующие западные «телодвиже-

ния» Россия может и «взбрыкнуть». И начать 

«бряцать» тактическим ядерным оружием, а то 

и рассмотрит сценарии его реального при-

менения. 

А так, по замыслу англосаксов, нас постепенно 

приучают к мысли, что резких шагов делать не 

надо, реагировать надо плавно. 

Ну и одновременно намекают, что в «окно уяз-

вимости» вслед за украинским беспилотником 

к нам может прилететь и «Томагавк» в ядерном 

оснащении.

Надо ломать такой сценарий — война на исто-

щение с Западом — для нас это категорически 

неблагоприятный вариант. Киев может постав-

лять украинское «пушечное мясо» миллиона-

ми человек еще долгое время. США и НАТО ми-

нимум три года способны снабжать режим Зе-

ленского оружием и оказывать ему финансо-

вую помощь.

Николай Стариков, писатель, историк, 
общественный деятель (telegram-канал):
— F-16 передают Украине не для победы, а для 

затягивания конфликта. Они никак не перело-

мят ситуацию на фронте. Потому что для того, 

чтобы захватить господство в воздухе, нужны 

сотни самолетов, а их никто точно не даст, да и 

пилотов столько попросту нет. 

Обратите внимание, поставки оружия страна-

ми НАТО постоянно откладываются по срокам. 

Никто им не мешал разговоры о самолетах 

перевести в плоскость выполнения своих обе-

щаний еще полгода или год назад.

Вспоминаем последовательность поставок — 

сначала турецкие ударные беспилотники 

«Байрактары», потом противотанковые ракет-

ные комплексы Javelin, реактивные системы зал-

пового огня HIMARS, немецкие танки «Лео-

пард». И все это было растянуто на полтора года. 

Разве так осуществляется победа на поле боя? 

Дают автомат, противотанковое устройство, 

дальнобойную ракету, танк, но не все вместе, а 

по отдельности. Да еще с такой разницей во 

времени. 

Если бы Запад был реально заинтересован в 

военной победе Украины, то дали бы все сразу 

и в короткие сроки. 

Запад же заинтересован в продолжительном 

конфликте. Поставки киевскому режиму при-

званы лишь уравновесить все усилия, которые 

Россия делает или собирается делать в ходе 

спецоперации. 

Подготовил Иван Петров 

Награды от президента получили наиболее отличившиеся военнослужащие 127-й мотострелковой дивизии пятой общевойсковой армии.

НАСЛЕДНИКИ ПОБЕДЫ

ВЛАДИМИР ПУТИН ВРУЧИЛ НАГРАДЫ ГЕРОЯМ СВО 
НА ПРАЗДНОВАНИИ 80-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ В КУРСКОЙ БИТВЕ
Виктория Ильина

З
начение победы в Кур-
ской битве невозмож-
но переоценить, убе-
жден президент Вла-
димир Путин. В среду 
он в поселке Поныри 
под Курском, где на-
ходится монумент, 
посвященный 80-й 

годовщине победы в сраже-
нии, вручил награды участни-
кам специальной военной опе-
рации.

Героическая огненная дуга 
навсегда останется одной из 

вершин великого народного по-
двига, отметил глава государ-
ства. «Значение победы в этом 
масштабном сражении невоз-
можно переоценить: она уни-
чтожила, испепелила удар-
ную мощь фашистов, заверши-
ла перелом всей Второй миро-
вой войны», — заявил Путин. 
Он добавил, что захватчиков 
встретила железная стойкость, 
доблесть наших солдат и ко-
мандиров, закаленных в боях. 
«Натиск нацистов провалился, 
их остановили и погнали вспять 
к своему уже неминуемому, 
неизбежному краху, потому что 

никакие «Тигры», «Пантеры» и 
прочая нечисть, прочие звери 
не смогли сломить силу духа со-
ветского солдата», — продолжил 
президент.

Золотых Звезд Героев Рос-
сии удостоены лейтенант 
Александр Леваков, ефрейто-
ры Филипп Евсеев и Алексей 
Неустроев. «Этот слаженный 
танковый экипаж вступил в 
бой с превосходящими силами 
противника и совершил, каза-
лось бы, невозможное, совер-
шил подвиг — не только одер-
жал победу в бою, но и спас 
своих товарищей, чей танк 

оказался подбитым», — напо-
мнил Путин о подвиге этих во-
енных. Глава государства так-
же наградил Звездой Героя 
старшего лейтенанта Расима 
Баксикова, который проявил 
личную храбрость и героизм. 
Еще одна награда — медаль 
«За отвагу» ефрейтору Илье 
Гаврилову, который, грамотно 
используя беспилотник, обна-
ружил врага и точно скоррек-
тировал огонь российской ар-
тиллерии.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Угольщики 
Кузбасса дадут нейросети 
доступ к производству 

Цифровой 
горняк

Антон Медведев, «Российская газета», Новокузнецк

Накануне Дня шахтера одна из крупных угольных 
компаний Кузбасса раскрыла подробности амбициоз-
ного проекта по передаче части производства матема-
тическим и нейросетевым алгоритмам. Его главная от-
личительная особенность — кроссфункциональность. 
В сфере горнорудной промышленности России еще нет 
ни одного цифрового решения, которое объединяло бы 
в себе управление добычей, обогащением и логисти-
кой одновременно.

Над проектом «Цифровой горняк» с осени прошло-
го года работает команда из 70 специалистов. На пер-
вом этапе работ провели исследование производствен-
ных и бизнес-процессов, на втором — детальное проек-
тирование системы, которая будет включать в себя 14 
подсистем. Готовы к использованию серверное обору-
дование и проекты обновленных диспетчерских. Также 
идет работа по созданию модуля учета и оптимизации 
работы крупногабаритных шин, на карьерной технике 
тестируются пер-
вые бортовые план-
шеты. В будущем на 
самосвалы и экска-
ваторы кузбасско-
го разреза «Между-
речье» установят 
около двух сотен 
таких планшетов с 
информацией для 
водителей и маши-
нистов.

А самое главное, 
математический ал-
горитм просчитает 
и все процессы на 
обогатительной фа-
брике. Там цифровой советчик на основе технологий 
искусственного интеллекта будет подсказывать харак-
теристики угольного концентрата на выходе и необхо-
димые параметры работы оборудования в зависимо-
сти от сырья на входе. А также наоборот: какое сырье 
на входе взять и с какими оптимальными параметрами 
оборудование должно работать в зависимости от тре-
буемых характеристик концентрата.

— Управление производством изменится карди-
нально с точки зрения организации бизнес-процес-
сов. Значительно улучшится производственная анали-
тика. Снизится человеческий фактор и трудоемкость 
процесса формирования необходимой отчетности 
показаний, параметров и производственных планов. 
Цепочка «разрез, обогащение, отгрузка» будет рабо-
тать синхронно с максимальной эффективностью для 
компании, — рассказывает директор по операцион-
ной эффективности и цифровизации Новой Горной УК 
Александр Иванов. — В проекте предусмотрены так на-
зываемые цифровые советчики и реализация динами-
ческой оптимизации. Математический алгоритм будет 
подсказывать водителям, с какой оптимальной скоро-
стью двигаться и куда. Это позволит более эффективно 
эксплуатировать технику, избежать простоев, снизить 
расход топлива. То есть система динамической опти-
мизации автоматически распределит очередь «БЕЛА-
Зов» по экскаваторам. А если экскаватор простаивает 
между загрузками самосвалов, то к нему ИИ направит 
больше машин, — подчеркнул Александр Иванов. 

Важный момент — партнером угольщиков в созда-
нии «Цифрового горняка» стала российская компания, 
и практически все программное обеспечение проекта 
— отечественная разработка. — Проект уникален своим 
объемом, масштабом, комплексностью тех задач, ко-
торые решаются одновременно. Он дает возможность 
Новой Горной УК увидеть структуру взаимодействия 
между людьми, поднять те вопросы, которые раньше 
в России на таком уровне цифровизации не поднима-
лись, — заметил руководитель проекта ГК «Максима» 
Алексей Сычев.  

ПРАКТИКА Энергетики поддержали строительный бум в Новосибирске

Точки роста сибирского мегаполиса
Иван Щербаков

Н
овосибирск сегодня не 
просто столица окру-
га, но и регион за Ураль-

ским хребтом, притягивающий 
людей со всей Сибири и Дальне-
го Востока. Поэтому в отличие 
от некоторых соседних регио-
нальных центров, откуда про-
должительное время идет от-
ток и где фиксируется убыль 
населения, в Новосибирске на-
блюдается его рост. Люди свя-
зывают свое будущее с этим 
городом и небезосновательно 
рассчитывают на его процве-
тание. Строительный бум в го-
роде поддержали энергетики, 
своевременно приступившие к 
модернизации энергетических 
объектов.

В этом году в Новосибирске 
был принят Генеральный план 
развития, согласно которому в 
2030 году в столице Сибири бу-
дет проживать 1 миллион 750 
тысяч жителей (сейчас 1,6 мил-
лиона). К тому времени в мега-
полисе должны появиться по-
чти 80 новых школ и более сот-
ни детских садов, открыты 7 но-
вых станций метро. По расче-
там авторов проекта, ежегодно 
застройщики будут сдавать по 
10 млн квадратных метров но-
вого жилья и таким образом к 
началу следующего десятиле-
тия на каждого жителя мегапо-
лиса будет приходиться поряд-
ка 30—32 собственных квадрат-
ных метров.

Однако для того, чтобы ре-
ализовать задуманное в пол-
ном объеме, одного энтузиазма 
мало. Для воплощения намечен-
ных грандиозных планов пона-
добится слаженное взаимодей-
ствие бизнеса и власти, макси-
мальное ускорение всех процес-
сов согласования и снижение 
бюрократической нагрузки.

Как оценивает министр 
строительства Новосибир-
ской области Алексей Кол-
маков: «Объемы строитель-
ства в регионе колоссальные 
— и по количеству строящихся 
объектов, и по объему средств, 
направленных в отрасль. Ни-
когда здесь не было такого 
бума, как за последние пять 
лет. Строительством охвачены 

абсолютно все районы. Столь 
высоких показателей удалось 
добиться за счет слаженной 
работы застройщиков, орга-
нов власти Новосибирской об-
ласти и ресурсоснабжающих 
организаций».

Руководитель направления 
по техприсоединению в Сибир-
ской генерирующей компании 
Дмитрий Бражник подтвер-
ждает, что компания старает-
ся проработать бизнес-про-
цессы так, чтобы подключение 
от сетей СГК было максималь-
но быстрым и дешевым. «В це-
лом в городах присутствия СГК 
доля нагрузки потребителей, 
подключаемых к сетям энер-
гокомпании, составляет не ме-
нее 90%, — сообщает руково-
дитель, — причем нашим потре-
бителям подключиться к сетям 
СГК намного проще и дешевле, 
чем строить собственную ко-
тельную».

По данным Новосибир-
скстата, в Сибирском феде-
ральном округе за первое по-
лугодие 2023 года введено в 
эксплуатацию 4,9 млн кв. мет-
ров жилья — на 17% больше, 
чем в прошлом году. Причем в 
Новосибирской области при-
рост составил 48%. Трудно не 
согласиться с Алексеем Колма-
ковым — это самый настоящий 
строительный бум.

Отвечая на запрос строи-
телей, за первое полугодие 2023 
года энергетики Новосибирска 
присоединили к системе тепло-
снабжения 45 новых объектов 
с общим объемом потребления 

35 Гкал/ч — примерно втрое (!) 
больше, чем год назад. Дмитрий 
Бражник поясняет: «Одна гига-
калория — это примерно 9-этаж-
ный дом с несколькими подъез-
дами. А ежегодно мы подключа-

ем десятки таких домов, около 4 
млн кв. метров жилья, где будет 
проживать примерно 150 тысяч 
человек. Это больше, чем насе-
ление таких крупных сибир-
ских городов, как Кызыл или 
Рубцовск».

Структура технического 
присоединения вновь построен-
ных объектов к теплу и горячей 
воде уже несколько лет остается 
неизменной — порядка 75% при-
ходится на жилые новостройки, 
еще 10% на социальные объек-
ты, а остальной объем — на об-
щественные здания. 

В текущем году в Новоси-
бирске ввели в эксплуатацию 
новый филиал поликлиники 

№18 с отделениями лучевой и 
эндоскопической диагностики, 
дневным стационаром и кли-
нико-диагностическими лабо-
раториями. Она рассчитана на 
300 посещений в сутки. До кон-
ца года сдадут 10 новых школ. 
Самые большие из них, рассчи-
танные на 1100 мест, появят-
ся в Кировском, Ленинском и 
Октябрьском районах. Но глав-
ным событием в жизни ново-
сибирцев станет открытие в 
октябре новой станции метро 
«Спортивная». Мэр Новосибир-
ска Анатолий Локоть, который в 
середине августа лично оцени-
вал готовность «Спортивной», 
сообщил, что она почти гото-
ва. Осталось завершить рабо-
ту с документацией и получить 
согласование надзорных орга-
нов. Он считает, что все участ-
ники проекта — от строителей до 
энергетиков — выполнили свою 
часть работы качественно и в 
установленные сроки, а замин-
ка возникла из-за необходимо-
сти импортозамещения части 

оборудования. Но уже в октябре 
2023 года станция будет готова 
и сдана в эксплуатацию.   

Ввод в эксплуатацию всех 
этих важных для города объек-
тов стал возможен за счет 
своевременных вложений энер-
гетиков в развитие мощностей 
и тепловых сетей. Для Сиби-
ри, где 40-градусные морозы 
не редкость, а отопительный 
период длится по восемь меся-
цев, возможность своевремен-
но подключиться к тепловым 
сетям и получить мощность яв-
ляется одним из главных усло-
вий успешного строительства.

Состояние энергетической 
инфраструктуры Новосибир-

ска, третьего города России по 
численности населения, стало 
притчей во языцех. Ежегодно в 
результате тех или иных аварий 
и дефектов тепловых сетей в го-
роде прерывают теплоснабже-
ние до 15 тысяч домов, а состо-
яние 2/3 сетей оценивается экс-
пертами как имеющее высокий 
износ. 

Для решения проблемы СГК 
запустила в Новосибирске 
крупнейшую инвестиционную 
программу по обновлению теп-
лосетей. За 5 лет в городе было 
заменено и построено больше 
200 км тепловых сетей, вложе-
ния составили больше 10 млрд 
рублей. После присоединения 
Новосибирска к ценовой зоне 
объем инвестиций увеличился, 
с учетом ремонтов сетей и теп-
лопунктов текущего года, об-
щие вложения СГК в теплоснаб-
жающие коммуникации Но-
восибирска должны составить 
около 18 млрд рублей.

Ремонты и новое строитель-
ство сетей дают возможность не 
только подключать новые дома 
и социальные объекты, но и су-
щественно снижать нагрузку на 
экологию. 

Речь не только о сокраще-
нии объема топлива на станци-
ях, вынужденных в предыду-
щие годы обогревать километ-
ры мерзлой земли вокруг теку-
щих теплотрасс, но и о замеще-
нии вредных для городской сре-
ды котельных теплом городских 
ТЭЦ, которые гораздо эконо-
мичнее котельных и использу-

ют современные средства сни-
жения выбросов. 

Выполняя взятые экологи-
ческие обязательства, СГК с 
2019 года ведет модернизацию 
четырех действующих новоси-
бирских ТЭЦ, на что уже по-
трачено около 13 млрд рублей. 

Особое внимание уделяет-
ся Новосибирской ТЭЦ-3, обо-
рудование которой морально 
устарело и не отвечает запро-
сам растущего города. Здесь 
уже реализованы проекты по 
модернизации систем паровой 
и водяной обдувки на котлах 
№№ 7 — 14 и ведутся работы по 
замене устаревшего золоулав-
ливающего оборудования на 
электрофильтры — это помо-
жет снизить выбросы в атмо-
сферу на 2500 тонн в год.

Совместные усилия ново-
сибирских энергетиков СГК, 
выполняющих функцию еди-
ной теплоснабжающей орга-
низации, мэрии и федераль-
ных программ модернизации 
энергетической инфраструк-
туры дали возможность горо-
ду сконцентрировать более 2 
десятков миллиардов рублей 
на реконструкции объектов 
энергетики и тепловых сетей. 
Эти ресурсы, помноженные 
на самоотверженную рабо-
ту опытного коллектива СГК, 
дают возможность городу ре-
ализовать планы развития, а 
его горожанам — уверенность в 
том, что частые перебои в теп-
лоснабжении останутся в про-
шлом.  

ТРАНСПОРТ Утвержден график курсирования туристических поездов

Бархатный резон
Валерия Лобко 

В 
РЖД утвердили гра-
фик курсирования 
тур истических поез-
дов до конца 2024 
года, так что путеше-
ствия на осенний се-
зон можно планиро-
вать уже сейчас.

В график курсиро-
вания тури стических поездов 
РЖД было добавлено четыре 
новых круизных маршрута. Два 
из них будут доступны только в 
следующем году, а в остальные 
можно будет отправиться 3 но-
ября из Москвы. Один из них 
пройдет по маршруту Москва 
— Ярославль — Иваново — Влади-
мир — Суздаль/Муром — Москва 
на круизном поезде «По Золото-
му кольцу». В процессе путеше-
ствия пассажиры познакомятся 
со знаковыми достопримеча-
тельностями русских городов. 
Второй туристический поезд 
«К северному сиянию» позво-
лит путешественникам изучить 
Петрозаводск, Мурманск и Во-
логду, а также посмотреть на 
красивое природное явление — 
полярное сияние. 

Также в осенне-зимнее вре-
мя туристы могут отправить-
ся в железнодорожный круиз 
по программам прошлых лет на 
туристических поездах в Каре-
лию, Сибирь, резиденцию Деда 
Мороза в Великом Устюге. Для 
любителей активного отды-
ха будут назначены «Лыжные 
стрелы» в Хибины, на Розу Ху-
тор и в Холдоми, которые отве-
зут их к популярным горнолыж-
ным курортам. С собой пасса-
жиры смогут бесплатно взять 
спортивную экипировку, рас-
положив ее на местах для руч-
ной клади.

Круизные путешествия про-
ходят в формате отеля на коле-
сах, когда ночью туристы спят 
в поезде, а день тратят на изу-
чение новой локации. В состав 
поездов включены вагоны-ре-
стораны, купе, СВ, а также ва-
гоны класса «Люкс», все они 
оборудованы кондиционерами, 
биотуалетами и душевыми ка-
бинами.

«Меня восхищает, что от-
правляться в круизные путе-
шествия теперь можно не толь-
ко по воде, но и по железной до-
роге. Тематика таких туров все-
гда разная, много исторических 
маршрутов, так что всегда мож-

но подобрать путешествие по 
вкусу», — комментирует испол-
нительный директор Альянса 
туристических агентств Ната-
лья Осипова. Она добавила, что 
самыми востребованными кру-
изными маршрутами сейчас яв-
ляются предложения продол-
жительностью в два—три дня. 

Туристы часто выбирают поезд-
ки в Карелию, а также в Нижний 
Новгород и Санкт-Петербург.

Туристы, которым больше 
по душе пляжный отдых, также 
смогут хорошо провести отпуск 
в бархатный сезон. «Желающим 
отдохнуть по более доступным 
ценам советую отправляться в 

отпуск после 15—20 сентября. 
В это время ожидается сниже-
ние цен на билеты в среднем на 
20—30%. Холодов также не пла-
нируется — по предварительным 
прогнозам синоптиков теплая 
погода на отечественных курор-
тах продлится до середины октя-
бря», — рассказала Осипова. 

По ее словам, чаще всего 
этим летом туристы отправля-
лись отдыхать в Анапу, Гелен-
джик, Сочи, Крым, Дагестан 
и Кубань, а также на курорты 
Кавказских Минеральных Вод. 
Осипова также добавила, что 
для культурного отдыха путе-
шественники часто выбирают 
Москву, Санкт-Петербург и Ка-
зань. Туристы приезжают по-
гулять по этим городам, насла-

диться архиткетурой, сходить 
на экскурсии, в музеи, и делают 
это на протяжении всего года 
вне зависимости от погодных 
условий.  

Этим летом чаще всего отдыхали в Анапе, Геленджике, Сочи, Крыму, Дагестане, на Кубани и Кавказе.

А К Ц Е Н Т

Самые востребованные круизные 
маршруты длятся два-три дня. Туристы 
часто выбирают поездки в Карелию, 
Нижний Новгород и Санкт-Петербург

На самосвалы 
и экскаваторы 
кузбасского раз-
реза «Междуречье» 
установят около 
двух сотен
планшетов

Жилые 
проценты

«Вероятно, ставки по госпрограммам если и 
будут увеличивать, то не пропорционально 
всем повышениям ключевой ставки — макси-

мум до двух процентных пунктов», — отметил он.
С одной стороны, размер субсидии для банка от го-

сударства становится больше. Но с другой, рынку все 
равно нужны массовые программы с доступными став-
ками. Сафронов полагает, что для уверенности нужно 
дождаться следующего заседания ЦБ 15 сентября, где 
будет обсуждаться уровень ключевой ставки. 

На решение может повлиять спрос на стандартные 
программы. Сейчас ставки по ним находятся около 
14%. Если интерес будет сохраняться, это послужит 
дополнительным поводом для повышения ставок уже 
по госпрограммам. «Ипотечные ставки по рыночным 
программам уже близки к запретительным, поэтому 
чрезмерное урезание льготных программ может нане-
сти вред экономике»,  — полагает Путиловский. 

Ставку по льготной ипотеке «для всех» в отличие 
от адресных программ изменяли не раз. В 2021 году 
— с 6,5% до 7%. В апреле 2022 года — с 7% до 12% по-
сле того, как ЦБ поднял ключевую ставку более чем 
на 10 процентных пунктов. При этом тогда увеличил-
ся и максимальный размер суммы кредита — с 8 до 
12 млн руб. для жителей Москвы, Санкт-Петербурга, 
Московской и Ленинградской областей, а для других 
регионов — с 3 млн до 6 млн руб. 

Повышение лимитов по ипотечным госпрограммам 
не исключает руководитель Аналитического центра 
«Индикаторы рынка недвижимости IRN.RU» Олег Реп-
ченко. Тем не менее он полагает, что ставку по льгот-
ной ипотеке повышать не будут, даже несмотря на про-
шлогоднее ее увеличение на 5 процентных пунктов 
при ключевой ставке в 20%.

Старший директор группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Ирина Носова полагает, что увели-
чение максимальной суммы кредита по льготной ипо-
теке возможно в силу значимости строительной от-
расли для экономики страны в целом. Вполне допусти-
мо даже расширение или модификация действующих 
льготных программ, считает она.

В конце 2022 года президент Владимир Путин сооб-
щил о продлении льготной ипотеки в России до 1 июля 
2024 года. Но ставка стала чуть выше — 8% годовых. 
Сейчас заемщики могут получить кредит под 7,3% в 
рамках акции, предоставляемой самими банками, и 
при условии электронной регистрации сделок.  

1

Ввод в эксплуатацию важных для города объектов стал возможен за счет 
своевременных вложений энергетиков в развитие мощностей. 

А К Ц Е Н Т

В Сибирском федеральном округе 
за первое полугодие 2023 г. 
введено в эксплуатацию 4,9 млн кв. 
метров жилья. В Новосибирской
области прирост составил 48%
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Сибирская генерирующая компания 
запустила в Новосибирске
крупнейшую инвестиционную про-
грамму по обновлению теплосетей.

— Узнайте также: Как отказаться от ипотеки, если квартира 
не понравилась 
rg.ru/art/2600893
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— Мультимодальный отдых: 
Какие комбинированные 
маршруты доступны для летних 
путешествий
rg.ru/art/2606497

МЕЖДУ ТЕМ

Строительство высокоскоростной железнодорожной магистрали (ВСМ) 

между Москвой и Петербургом планируется завершить в 2028 году и в 

том же году запустить движение по ней, заявил замглавы Минтранса РФ 

Валентин Иванов. 

«Проект скоростной железной дороги между Москвой и Петербургом 

обсуждается нами давно, — сказал ранее президент Владимир Путин. — 

Мне кажется, что сейчас мы действительно подошли к возможности его 

реализации. Скорость движения возрастет существенным образом, и 

время в пути для пассажиров уменьшится: с сегодняшних 4 часов 5 ми-

нут до 2 часов 15 минут между Санкт-Петербургом и Москвой, между 

Тверью и Москвой это будет уже 39 минут и между Великим Новгородом 

и Санкт-Петербургом — 29 минут вместо сегодняшних 3 часов 10 ми-

нут», — рассказал глава страны.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Кот в цене

Любой автолюбитель подтвердит: какую 
сильную боль вызывает даже простая ца-
рапина на машине. Иной водитель любит 

свой автомобиль больше, чем людей. И вмятина на 
бампере неминуемо становится шрамом на сердце.

Однако, когда страдают вещи, хозяину выплачи-
вают лишь компенсацию за материальные потери. 
Сколько стоит заменить стул или закрасить царапи-
ну, столько и заплатят. Такой же подход отдельные 
юристы, в том числе люди в мантиях, предлагают рас-
пространять и на животных. 

Теперь споры должны быть закончены. Судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного cуда со-
чла, что выводы нижестоящих судов о недопустимо-
сти компенсации морального вреда за гибель живот-
ного основаны на неправильном толковании норм 
материального права. Проще говоря, мнения сторон-
ников «вещевого» подхода к животным официально 
признаны ошибкой.

«Распространяя на животных общие правила об 
имуществе, положения статьи 137 ГК РФ, тем не ме-
нее отличают их от прочего имущества, устанавли-
вая, в частности, запрет на жестокое отношение, про-
тиворечащее принципам гуманности», — подчеркнул 
Верховный суд России. 

Иными словами, 
плюшевый мишка и 
живой кот все-таки 
серьезно отличают-
ся своим юридиче-
ским статусом. Хотя 
оба — вещи. 

«Применение 
законодателем по 
отношению к жи-
вотным таких кате-
горий, как жесто-
кость, нравствен-
ность, гуманизм, 
свидетельствует 
о том, что при определенных обстоятельствах гибель 
животных может причинять их владельцу не только 
имущественный вред, но и нравственные страдания, в 
частности, в силу эмоциональной привязанности, пси-
хологической зависимости, потребности в общении по 
отношению к конкретному животному, что не исклю-
чает возложения на причинителя вреда обязанности 
компенсировать не только имущественный ущерб, но и 
моральный вред», — разъяснил Верховный суд России.

Вице-президент Гильдии российских адвокатов Ни-
кита Филиппов напомнил, что в прошлом году пленум 
Верховного суда России принял постановление, в ко-
тором более детально рассматриваются случаи, когда 
компенсация морального вреда может применять-
ся. По сути, возможности взыскания компенсаций за 
страдания были расширены.

«Еще один интересный пример — умышленная 
порча дорогой в неимущественном плане для чело-
века вещи (в постановлении приводится как пример 
единственный экземпляр семейного фотоальбома), 
— говорит Никита Филиппов. — Очевидно, что вещь, 
даже не имеющая особой материальной ценности, мо-
жет представлять собой особую ценность для челове-
ка (например, вещь дорога как память). И за это можно 
взыскать компенсацию морального вреда».

Старший юрист Бюро адвокатов «Де-юре» Екате-
рина Булыгина полагает, что постановление пленума и 
высказанные в обзоре правовые позиции, безусловно, 
окажут важное влияние на судебную практику, касаю-
щуюся компенсации морального вреда.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Аксенов: Чем полуостров 
отвечает на угрозы украинских террористов?

В Крым — на отдых 
и на работу
Алена Ларина, 
«Российская газета», 
Симферополь

К 
республике Крым 
сегодня приковано 
особое внимание, 
что в том числе свя-
зано с атаками на ее 
объекты украинских 
экстремистов. В ка-
честве антитерро-
ристической меры 

глава региона предложил уже-
сточить наказание за разме-
щение в соцсетях информации, 
которая может угрожать без-
опасности полуострова и стра-
ны в целом. Сергей Аксенов 
рассказал «РГ», как крымчане 
противостоят угрозам и какие 
большие перемены произошли 
в их жизни.   

Сергей Валерьевич, в чем за-
ключается ваша инициатива 
и связана ли она с какими-то 
конкретными случаями?

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: Я предложил уже-
сточить ответственность за пуб-
ликацию в соцсетях, чатах, мес-
сенджерах фото и видеозаписей 
расположения и работы воен-
ных и стратегических объек-
тов, ПВО и других оборонных 
систем, а также последствий 
террористических атак, совер-
шенных киевским режимом. 
Например, некоторые любите-
ли соцсетей размещают пуски 
установок ПВО. В основном это, 
конечно, не с целью злого умыс-
ла, а хайп или элементарная 
глупость. Но очень вредные и 
опасные. Ни по какой причине, 
независимо от мотивов так по-
ступать нельзя. Потому что по-
лучается, что противник узнает 
о наших антитеррористических 
действиях именно из таких со-
общений, а другого способа у 
него практически и нет. Экспер-
ты поддержали мою позицию.

В Крыму очень многое из-
менилось после вхождения по-
луострова в состав России, 
прежде всего в плане инфра-
структуры. А с точки зрения 
ментальности мы как были 
россиянами до 2014 года, так и 
остаемся ими. 

Сейчас в регион едет не толь-
ко много туристов — убеди-
лись в этом на личном опыте, 
общаясь с попутчиками по до-
роге на Крымский мост, — но 
и жителей Херсонской и За-
порожской областей, Донбас-
са. Справляетесь с таким на-
плывом гостей?

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: Проблем нет. С 
2014 года в Крыму построено, 
реконструировано и капитально 
отремонтировано почти четыре 
с половиной тысячи объектов 
в самых разных сферах — от об-
разования, здравоохранения 
и туризма до ЖКХ, дорожной 
отрасли, энергетики. Недав-
но завершена масштабная ре-
конструкция канализационного 
коллектора в Симферополе про-
тяженностью более 17 километ-
ров, на что направлено свыше 11 
миллиардов рублей. Когда рабо-
ты начинались, его износ состав-
лял почти сто процентов. Проект 
реализован благодаря поддерж-
ке президента. Среди крупней-
ших объектов, построенных за 
это время, — и новый междуна-
родный аэропорт, две теплоэлек-
тростанции, больница в Симфе-
рополе. 

Жители новых регионов, ко-
торые к вам приезжают, 
остаются на постоянное ме-
стожительство?

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: В основном отдох-
нут и едут на материк. Крым 
в этом плане — транзитный 
регион. Сельхозпроизводите-
ли из новых регионов продают 

в Крыму свою продукцию, даем 
им возможность торговать на 
наших рынках напрямую, без 
посредников. Крымские произ-
водители везут в Херсонскую и 
Запорожскую области стройма-
териалы, поставляем туда элек-
троэнергию, а оттуда нам от-
правляют овощи и другую сель-
скохозяйственную продукцию. 
До 2014 года по большому сче-
ту жители Херсонской области 
продавали свой урожай в Кры-
му. Отмечу, что по итогам сбо-
ра урожая 2022 года самообес-
печенность республики по ово-
щам составляет более 80 про-
центов, по картофелю — более 
50 процентов.

Вообще Новороссия и Крым 
формировались как единый хо-
зяйственный комплекс начиная 
с XVIII столетия. Восстановле-
ние связей с нашими соседями — 
естественный процесс, выгод-
ный всем. 

А экономика региона базиру-
ется, как и раньше, на туриз-
ме? Имидж Крыма как всесо-
юзной здравницы жив в памя-
ти у многих. 

С Е Р Г Е Й  АК С Е Н О В : Туризм и в со-
ветское время был важной, но 
не главной основой экономи-
ки региона. И сегодня лидиру-
ет промышленность. Большую 
роль играют наши предприя-
тия оборонно-промышленно-
го комплекса, судостроитель-
ные заводы. В Крыму самый 
большой сухой док в стране. Из-
вестны наши продовольствен-
ные и промышленные товары, к 
примеру, электроинструменты, 
сварочные аппараты произво-
дятся на экспорт. 

В этом году в Крыму ре-
кордный урожай зерновых и 
зернобобовых культур. Уже со-
брали более двух миллионов 
тонн. Есть хозяйства, которые 
дали свыше 50 центнеров с гек-
тара. Зерна для удовлетворения 
внутренних потребностей рес-
публики производится более 
чем достаточно. Излишки от-
правляем на экспорт. 

После того как был разбло-
кирован Северо-Крымский ка-
нал, появилось больше возмож-
ностей для орошения полей. К 

сожалению, после теракта на 
Каховской ГЭС, совершенно-
го спецслужбами Украины, по-
ступление днепровской воды в 
Крым снова прекращено, уро-
вень воды в канале падает. Но 
за время водной блокады мы 
научились жить без канала. 
Запасов воды для питьевых, бы-
товых и промышленных нужд 
достаточно.

Нашим аграриям оказыва-
ется хорошая помощь из феде-
рального бюджета. Так, затраты 
на закладку новых садов и вино-
градников субсидируются на-
половину. С 2014 по 2022 год на 
поддержку сельскохозяйствен-
ной отрасли выделено 20,8 мил-
лиарда рублей. В текущем году 
на эти цели запланировано бо-
лее трех миллиардов рублей. 

Есть проблема высоких 
цен на бензин в Крыму. Он 
стоит больше на два-три руб-
ля за литр, чем у соседей в Ро-
стовской области, в Южном фе-
деральном округе. Мы вышли с 
предложением в правительство 
РФ по субсидированию топлива 
и его доставке на полуостров на 
баржах. 

Что происходит в туристи-
ческой отрасли?

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: Она поддержи-
вается государством. На фе-

деральном уровне выделены 
гранты для благоустройства 
курортных городов, действует 
льготная система кредитования 
строительства гостиниц. Тем 
предприятиям отрасли, кото-
рые не сокращают персонал, бу-
дет предоставлена субсидия, ис-
ходя из расчета четырех мини-
мальных размеров оплаты тру-
да на работника. Около 30 ты-
сяч человек, трудящихся в ку-
рортной сфере, получат такую 
поддержку. После анализа ито-
гов сезона, данных по налого-
вой выручке посмотрим, какую 
еще помощь можно оказать. 

Для Крыма как курортного 
региона особое значение име-
ет экология. В рамках «мусор-
ной реформы» планируется 
строительство трех экотехно-
парков. Это объекты по обра-
ботке, утилизации и захороне-
нию твердых коммунальных 
отходов, они строятся за счет 
средств федерального бюдже-
та. Срок завершения работ — 
2024 год.

К слову, у нас самые низкие 
тарифы в России за вывоз мусо-
ра: всего 40 рублей с человека 
в сельской местности и 50 руб-
лей — в городах. 

Вы сами где любите 
отдыхать?

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ: На работе (смеет-
ся). Девять лет в отпуске не был. 
Хочешь, чтобы было сделано хо-
рошо, делай сам. Такой мой де-
виз. Поэтому нахожусь на рабо-
те с девяти утра до полуночи по-
чти каждый день.  

А К Ц Е Н Т

— Вы сами где любите отдыхать? 
— На работе (смеется). 
Девять лет в отпуске не был

ТЕНДЕНЦИЯ Почти все 
самозанятые сталкивались 
с отказом оплатить работу

Платеж не прошел

Ирина Жандарова

Почти все (91,8%) самозанятые 
сталкивались с заказчиками, 
которые отказывались опла-
тить услуги, говорится в иссле-
довании «Консоль.Про» (есть 
у «РГ»).

Самозанятые — самая бы-
строрастущая категория работ-
ников. С 2019 года, когда по-
явилась возможность получить 
этот статус, в качестве самоза-
нятых зарегистрировались бо-
лее 8 млн человек. Рынок услуг 
фрилансеров, внештатников, 
платформенников будет рас-
ти и дальше. Причем, не толь-
ко в России, но и во всем мире. 
В ближайшие пять лет он бу-
дет ежегодно увеличиваться 
на 16% и к 2028 году достигнет 
873 млрд долларов, прогнози-
рует Business Research. 

Компании все чаще поль-
зуются возможностью не на-
нимать сотрудников в штат, 
а приглашать на проекты для 
выполнения определенных за-
дач, рассказывает Александр 
Ветерков, операционный ди-
ректор сервиса «Подработка». 
Экономия компаний заключа-
ется в том, что оплата произво-
дится по факту выполненных 
задач и за определенное коли-
чество рабочих часов. Рабо-
та стала услугой, говорит Ве-
терков. Свои плюсы в этом ви-
дят сотрудники, которые хотят 

быть свободными от началь-
ства и самостоятельно плани-
ровать свое рабочее время. 

При этом самозанятые оста-
ются самой незащищенной ка-
тегорией сотрудников. Во вре-
мя экономических спадов за-
казы для них исчезают первы-
ми, говорится в исследовании 
Business Research. В то время 
как обязательства перед штат-
ными сотрудниками компании 
стараются выполнять даже в 
трудные времена. 

Самозанятые часто стал-
киваются с ситуациями, когда 
их труд остается неоплачен-
ным. Хоть раз штраф получали 
63,2% самозанятых, отмеча-
ют в «Консоль.Про». А каждый 
пятый  —  регулярно. Для трети 
опрошенных это стало причи-
ной возвращения в ряды наем-
ных работников. 

Далеко не все штрафы по от-
ношению к самозанятым яв-
ляются законными. «Они могут 
быть установлены за наруше-
ние сроков и качества оказыва-
емых услуг. Исполнитель также 
несет полную материальную 
ответственность за имущество 
заказчика, переданное ему по 
акту во временное пользова-
ние», — поясняет руководитель 
юридической службы «Кон-
соль.Про» Дарья Гольева. А вот 
штраф за опоздание — это уже 
попытка контроля самозаня-
того.  

Накатал на срок

А за поддельный аккаунт или использование 
чужого ему грозит еще одна уголовная статья 
— угон. Такая судебная практика активно раз-

вивается.
Виновник ДТП сел за руль по чужому аккаунту, 

рассказали «РГ» в пресс-службе оператора каршерин-
га «Ситидрайв». Поскольку в данном случае водитель 
был лишен прав, он не смог бы пользоваться сервисом 
легально. Сейчас компания устанавливает, как подо-
зреваемый получил доступ к чужим данным. «Мы шо-
кированы произошедшим и оказываем необходимое 
содействие в расследовании», — добавили представи-
тели оператора. Кроме того, «Ситидрайв» сам подал 
заявление в полицию об угоне автомобиля.

Вчера суд принял решение об аресте водителя. Об 
этом сообщили в прокуратуре Москвы. 

По мнению адвоката Сергея Радько, если карше-
ринговая компания подаст заявление, то водителя с 
поддельным или чужим аккаунтом привлекут к ответ-
ственности именно за угон. Поскольку законных прав 
на владение автомобилем у него не было. Компанию 
можно было бы привлечь к ответственности, если бы 
она не заявила об угоне автомобиля.

— Ситуация показательна, — говорит Сергей Радько. 
— Не понимаю,  почему в смартфоне можно установить 
датчик лица или пальца. А почему нельзя установить 
это в каршеринге? Необходимо принимать правила 
каршеринга. По мнению адвоката Льва Воропаева, ро-
дители ребенка смогут подать иск на возмещение мо-
рального и материального вреда именно к компании.  

Ключевой вопрос

Крым — многонациональный регион. Возникают ли проблемы в сфере 
межнациональных отношений?
Сергей Аксенов | Соцопросы показывают, что свыше 90 процентов жи-

телей полуострова считают, что в Крыму добрые межнациональные от-

ношения. За годы, прошедшие после воссоединения с Россией, кон-

фликтов на национальной или религиозной почве не было. 

Раньше к нам просачивались провокаторы, которые пытались на-

строить людей друг против друга. Все они давно за границей и оттуда 

пытаются вещать, но своих сторонников они давно потеряли. 

Духовенство активно помогает не допускать проявлений экстремизма 

на национальной и религиозной почве. Православные храмы и мечети 

строятся рядом. Замечу, строительство кафедрального собора Алек-

сандра Невского в Симферополе велось под патронатом президента 

России, и сейчас под его патронатом возводится Соборная мечеть. 

Это красноречивый пример.

У нас три государственных языка — русский, украинский и крымско-та-

тарский. В школе можно выбрать язык обучения. Одним словом, почвы 

для ссор и обид нет. Ориентируемся на то, что все мы жители Крыма, 

а людей делим не по национальному признаку, а на порядочных и непо-

рядочных. В этом плане все хорошо. Спасибо людям!

1

Сергей Аксенов: По своей менталь-
ности мы как были россиянами 
до 2014 года, так и остаемся ими.

1

За использование чужого аккаунта водителя каршеринговой 
машины могут привлечь к ответственности как за угон.

Хотя по закону 
домашние питом-
цы считаются 
вещами, 
отношение к ним 
у хозяев особое
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Ирина Штерман, 
«Российская газета», 
Елена Вторушина, 
Иркутск

Т
рехстороннее соглашение 
о включении Приангарья 
в федеральный туристи-

ческий проект «Императорский 
маршрут» подписали замести-
тель министра экономического 
развития России Дмитрий Вах-
руков, губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев и предсе-
датель наблюдательного сове-
та Фонда «Елисаветинско-Сер-
гиевское просветительское об-
щество» (ЕСПО) Анна Громова. 

Так регион стал 26-м по счету 
участником маршрута.

Проект «Императорский 
маршрут» создан Фондом ЕСПО 
при поддержке Министерства 
культуры РФ и реализуется сов-
местно с Министерством эконо-
мического развития России. 

— Безусловно, участие в 
столь грандиозном федераль-
ном проекте пойдет нашей Ир-
кутской области на пользу, — от-
метил губернатор Приангарья 
Игорь Кобзев. — Это усилит ту-
ристическую привлекатель-
ность и узнаваемость региона. 

Перед подписанием соглаше-
ния в Иркутском областном ху-

дожественном музее имени В.П. 
Сукачева открылась передвиж-
ная стендовая выставка «Раз-
витие железных дорог в России 
под покровительством Импе-
раторского Дома Романовых». 
Экспозиция посвящена истории 
становления железнодорожно-
го дела в Российской империи и 
созданию Транссибирской ма-
гистрали, самой длинной же-
лезной дороги в мире. Каждый 
стенд повествует о роли россий-
ских императоров в организа-
ции и стратегии железнодорож-
ного строительства, влиянии 
строительства железных дорог 
на экономическое, социальное, 

духовное и культурное развитие 
губерний. Материалы выставки 
подготовил научный коллектив 
Фонда ЕСПО в сотрудничестве 
с Институтом всеобщей исто-
рии РАН.

— Мы год работали над созда-
нием этой выставки, — подели-
лась председатель наблюдатель-
ного совета Фонда ЕСПО Анна 
Громова. — И какое же было сча-
стье увидеть собственными гла-
зами все, что мы скрупулезно 
описывали: и бескрайнюю синь 
Байкала, и великолепие Круго-
байкальской железной дороги, 
и мощь Транссибирской маги-
страли.  

ТУРИЗМ Иркутская область стала участницей федерального проекта

Маршрут построен

Анна Громова и Игорь Кобзев у стенда «Города Транссиба: Иркутск».

ПАМЯТЬ Во Владивостоке 
торжественно встретили новое 
судно «Владимир Сунгоркин»

Возьмет на буксир

Ольга Журман, 
«Российская газета», 
Владивосток

В порт Владивосток прибыл бук-
сир «Владимир Сунгоркин», на-
званный в честь создателя одно-
го из ведущих информационных 
холдингов страны — «Комсо-
мольская правда». 

На торжественной церемо-
нии, посвященной встрече суд-
на, присутствовали его вдова Та-
тьяна и сын Григорий. Татьяна 
символически разбила о борт 
буксира бутылку шампанско-
го. А гости поднялись на капи-
танский мостик и посидели за 
пультом управления.

Судно построено в КНР, оно 
пополнит вспомогательный 
флот Владморрыбпорта и из 
четырех имеющихся на пред-
приятии будет самым мощным. 
И надежным, как Владимир Ни-
колаевич Сунгоркин — дальне-
восточник, родившийся в Хаба-
ровске, окончивший универси-
тет во Владивостоке, начавший 
работу собкором «Комсомолки» 
по БАМу, затем — «Советской 
России» по Приморью и Сахали-
ну. Далее его карьера была проч-
но связана с «Комсомольской 
правдой» в столице.

И ушел Владимир Сунгоркин 
на Дальнем Востоке — от сердеч-
ного приступа во время экспе-
диции в Приморье. Журналист 

собирал материалы для книги о 
первопроходце этих мест, иссле-
дователе Владимире Арсенье-
ве. В родном Хабаровске в честь 
журналиста назвали улицу. И 
теперь «Владимир Сунгоркин» 
будет продолжать работать во 
благо Дальнего Востока, сопро-
вождая проход судов порта Вла-
дивосток.

Буксир имеет улучшенную 
маневренность и безопасность 
при выполнении швартовых 
операций. И что важно при бук-
сировке больших судов — обла-
дает кормовым расположением 
азимутальных полноповорот-
ных винторулевых колонок, что 
позволяет быстро разворачи-
ваться на 360 градусов. Специа-
листами Российского морского 
регистра судоходства провере-
ны его эксплуатационные харак-
теристики, рабочее состояние 
оборудования, функционирова-
ние средств автоматизации, на-
вигации и связи.

—  Мы не знали, что судно бу-
дет названо в честь мужа, это 
для нас стало полной неожи-
данностью. Но символично, что 
буксир носит его имя. Это очень 
похоже на Владимира, быть дея-
тельным, надежным, всем помо-
гающим, тащить на себе тысячу 
дел, — говорит вдова журналиста 
Татьяна.

Семь футов под килем, «Вла-
димир Сунгоркин»!  

Вдова Владимира Сунгоркина Татьяна и сын Григорий — на церемонии 
встречи буксира во Владивостоке.
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Жуткая авария произошла 24 августа в центре города Калу-

га: потерявший управление автомобиль Toyota выехал на 

тротуар и, проехав по нему около 100 метров, врезался в 

толпу из десяти человек, стоявших на остановке. Людей 

буквально разметало по улице: восемь пострадавших гос-

питализированы, среди них трое детей. Один человек в реа-

нимации. 49-летний водитель задержан, по информации 

ГИБДД, он был лишен прав в апреле этого года. Согласно УК 

РФ, ему инкриминируют «Нарушение ПДД, повлекшее по 

неосторожности причинение тяжкого вреда здоровью че-

ловека, совершенное лицом, не имеющим или лишенным 

прав». Максимальная санкция — семь лет лишения свободы.

Подготовил Антон Валагин
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РАКУРС Идея прекратить 
помощь Украине от США 
вызвала аплодисменты 
на дебатах республиканцев

Кто на новичка

Игорь Дунаевский

Первые дебаты претендентов на выдвижение в прези-
денты США от Республиканской партии на выборах в 
2024 году продемонстрировали углубляющийся рас-
кол в рядах партии по вопросу поддержки Украины.

Ведущий дебатов на телеканале Fox News предло-
жил поднять руки тем, кто поддерживает продолже-
ние поддержки Киева. Единственным, кто отказался, 
стал бизнесмен и политический новичок Вивек Рама-
свами. Он назвал «возмутительным тот факт, что аме-
риканские политики паломничают в Киев», но «не де-
лают этого для своих сограждан», пострадавших от ка-
тастрофических пожаров на гавайском острове Мауи. 
Губернатор штата Флорида Рональд Десантис, который 
ранее подвергался нападкам «ястребов» за мягкость 
высказываний по Украине, в этот раз руку поднял, но 
тут же оговорился, 
что прекратил бы 
помощь Киеву, если 
страны Европы не 
возьмут на себя 
большую нагрузку.

«Ястребы» на 
сцене этим идеям 
возмущались и пы-
тались давить авто-
ритетом. Экс-пост-
пред США при ООН 
Никки Хейли упрек-
нула Рамасвами за 
то, что тот выбирает 
сторону России вместо союзника (Украины). «Желаю 
успеха в дальнейшей карьере в советах директоров 
Lockheed Martin и Raytheon», — парировал 38-летний 
бизнесмен, намекая на то, что американский ВПК и 
связанные с ним политики наживаются на конфликтах. 
Хейли и правда входила в состав совета директоров 
компании Boeing, являющейся подрядчиком Пентаго-
на. «У вас нет никакого опыта во внешней политике, и 
это видно», — не успокаивалась она. «Нам не нужен но-
вичок», — поддержал ее бывший вице-президент Майк 
Пенс, ратующий за поддержку Украины.

О том, чья позиция ближе консервативным изби-
рателям, красноречиво говорят соцопросы, в которых 
Десантис и Рамасвами на порядок опережают и Пенса, 
и Хейли. Идея Десантиса о прекращении помощи вы-
звала аплодисменты в зале. А Рамасвами в прессе на-
звали самой яркой фигурой дебатов.

Тем не менее все они на порядок уступают в соцо-
просах безусловному фавориту борьбы в рядах Рес-
публиканской партии — экс-президенту Дональду 
Трампу. Тот в дебатах участвовать отказался и отпра-
вился на интервью к бывшему ведущему телекана-
ла Fox News Такеру Карлсону, которое вышло в эфир 
в соцсети X (ранее Twitter) одновременно с дебата-
ми. Экс-президент тоже прошелся по политике адми-
нистрации Джо Байдена в отношении Украины, при-
звав урегулировать конфликт из-за гибели людей. Он 
заявил, что Байден «должен вытащить США из вовле-
ченности» в конфликт на Украине. «Это можно легко 
сделать, — уверен Трамп. — Но Байден сделать этого не 
может из-за некомпетентности».  

МЕДИА «РГ» налаживает 
работу с журналистами 
Новороссии

Военкоры 
Русской весны

Владимир Сергеев, 
«Российская газета», Ростов-на-Дону

Сотня журналистов из Луганской и Донецкой народ-
ных республик, Херсонской и Запорожской областей 
провели встречу с ростовским филиалом «РГ». Журна-
листы Владимир Ладный, Тагир Раджавов и Анна Кова-
лева давали мастер-класс и общались с собравшимися. 
Как один миг пролетели два часа, а десятки региональ-
ных журналистов тянули руки, чтобы еще задать во-
просы.

Открывая встречу, директор филиала «РГ» Влади-
мир Ладный заметил, что, несмотря на формат встре-
чи, это хозяевам нужно многому учиться у гостей из 
Новороссии. Основной круг вопросов касался того, 
как монетизировать интернет-версию издания, как 
строится работа редколлегии, какие публикации наи-
более востребованы. Были вопросы и творческого ха-
рактера: как писать заметку, чтобы она набрала мак-
симальное количество кликов и лайков, как не поте-
рять издание при нехватке подготовленных журнали-
стов и отсутствии фотографа. Военкорам новых регио-
нов теперь особенно нужна помощь, и «Российская 
газета» с радостью ее оказывает. Как следствие, один 
из итогов встречи — многочисленные договоренности 
о новом контент-партнерстве.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Япония начала сброс воды с АЭС «Фукусима-1» 
в океан

Изотоп плывет к столу?
Инесса Доценко, 
Александр Ленин, 
«Российская газета», 
Москва-Владивосток

Я
пония накануне на-
чала сброс частично 
очищенной от радио-
активных веществ 
воды с аварийной 
АЭС «Фукусима-1» 
в Тихий океан. Ожи-
дается, что в течение 
17 дней в Тихий океан 

будет слито около 7,8 тысячи 
тонн воды, которая использова-
лась для охлаждения реакторов 
после аварии на АЭС в 2011 году. 
К 31 марта 2024 года со станции 
сбросят в океан около 31,2 ты-
сячи тонн воды. Интенсивность 
сброса составит примерно 460 
тонн в сутки. Всего в резервуарах 
на территории аварийной атом-
ной станции по состоянию на 
начало августа было размещено 
1,34 миллиона тонн воды. Полно-
стью завершить сброс воды пла-
нируют ориентировочно к 2051 
году, когда будут демонтированы 
аварийные энергоблоки.

Процесс организован следу-
ющим образом. Сначала вода 
очищается от радионуклидов за 
исключением трития, после чего 
разбавляется морской водой до 
состояния, когда концентрация 
трития в ней достигнет низкого 
уровня. После этого вода, минуя 
несколько резервуаров, по под-
земному трубопроводу попа-
дает в океан на расстоянии око-
ло одного километра от берега. 
В этом месте компания — опера-
тор станции Tokyo Electric Power 
(TEPCO) в течение месяца будет 
следить за уровнем содержания 
трития в воде.

Власти страны уверяют, что 
ситуация находится под контро-
лем, а слив воды не навредит 
окружающей среде и людям. 
Для подкрепления своей точ-
ки зрения японское правитель-
ство указывает на заключение 
специалистов Международно-
го агентства по атомной энер-
гии (МАГАТЭ). Руководитель 
этой структуры Рафаэль Грос-
си тоже утверждает, что «сброс 
осуществляется в соответствии 
с планом и отвечает стандартам 
безопасности». Накануне на-
чала процедуры представители 
агентства произвели необходи-
мые замеры и пришли к выво-
ду, что вода с «Фукусимы-1» не 
угрожает флоре и фауне.

Но даже в самой Японии мно-
гие критикуют действия свое-
го кабинета министров по сли-
ву воды с АЭС в океан. Об этом 
свидетельствует акция проте-
ста, которая прошла накануне у 
штаб-квартиры компании ТЕР-
СО. Участники демонстрации 
недовольны тем, что такое реше-
ние принималось без получения 
общественного согласия. Среди 
лозунгов митингующих звуча-
ли призывы не загрязнять океан. 
Аналогичной позиции придер-
живаются японские рыбаки, ко-
торые беспокоятся за состояние 
своей отрасли. «Наша позиция 
против сброса совершенно не 
изменилась», — заявил председа-
тель Национальной федерации 
ассоциаций рыболовецких коо-
перативов Масанобу Сакамото   .

В Москве рассчитывают, что 
японские власти обеспечат за-
интересованные государства 

всей необходимой информацией 
о сбросе воды с «Фукусимы-1» 
в океан. Об этом, в частности, 
неоднократно говорила офици-
альный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова. В Китае в 
жестких формулировках осуди-
ли Японию за сброс воды в океан 
и призвали Токио немедленно 
оставить эту процедуру. В КНР 
считают, что Япония фактиче-
ски пошла на преступление про-
тив человечества, последствия 
которого будут носить катастро-
фический характер. В качестве 
ответной меры Пекин с 24 авгу-
ста приостановил ввоз японских 
морепродуктов на территорию 
своей страны.

О планах Японии было из-
вестно давно, и сюрпризом они 
не стали, а вот вопросы о том, 
куда может попасть тритий и 
опасно ли это, вызывают много 
споров.

— Опыт мониторинга сбросов 
с АЭС наша лаборатория при-
обрела в те дни, когда произо-
шла авария. «Фукусима-1» — это 
восточное побережье Японии. 
Мы наблюдали, куда и как несет 
сброшенные там воды: вначале 
течением Куросио, а затем Севе-
ро-Тихоокеанским к берегам Се-
верной Америки, потом разво-
рот — и возвращение, — рассказал 
«РГ» Василий Качур, старший 
инженер-программист лабора-
тории спутникового мониторин-
га Института автоматики и про-
цессов управления Дальневос-
точного отделения Российской 

академии наук. — Таким же пу-
тем они пойдут и сегодня. Но все-
гда есть вероятность «заносов» 
на юг Курильских островов. Ка-
кая-то часть радиоактивных от-
ходов может быть донесена туда.

По его словам, начиная с даты 
слива сотрудники лаборатории 
могут по спутниковым данным 
уже по факту отследить, куда 
конкретно отправились воды и 
нет ли «заноса» на Курилы. Бе-
регов Северной Америки вода 
достигнет уже в весьма разбав-
ленном состоянии. 

—  Ра с с т о я н и я  в  о к е а н е 
большие, — подчеркивает уче-
ный. — Естественно, вода может 
очень быстро «разойтись», и то-
гда ее радиационный фон станет 
не выше естественного. 

А если разойдется не очень 
быстро? В Сахалинском филиа-
ле ВНИРО уверяют, что области 
нагульных миграций и зимов-
ки азиатской горбуши находят-
ся севернее основного района 
возможного распространения 
радио активного пятна. То есть 
вероятность того, что «атомная» 
рыбка приплывет к нам на стол, 
невелика. 

С другой стороны, восточное 
побережье Японии — место нере-
ста сайры. Если радиационный 
фон будет долго сохраняться на 
высоком уровне, теоретически 
может получиться популяция, 
«обогащенная» каким-нибудь 
тритием. После аварии на АЭС 
именно сайра вызывала трево-
гу у ученых. Но в 2011—2013 го-

дах сотрудники ТИНРО-Центра 
организовали специальный мо-
ниторинг в период ее промыс-
ла в районе южных Курильских 
островов и определили, что уро-
вень радиационного заражения 
выловленной рыбы был низким. 

«Это указывает на сравни-
тельно небольшую вероятность 
заражения этого вида рыб в на-
стоящее время. И хотя, с одной 
стороны, это не дает повода для 
паники, с другой — очевидно: 
Роспотребнадзору следует уси-
лить контроль за уровнем за-
ражения вылавливаемых рос-
сийскими рыбаками сайры и 
других видов рыб и кальмаров, 
пути миграции которых пере-
секают акваторию вероятно-
го распространения радиоак-
тивной воды», — подытожили в 
СахНИРО.

Мониторинг рыбной продук-
ции на соответствие требовани-

ям по радиологической безопас-
ности аккредитованные лабо-
ратории в Приморье проводят с 
2011 года. Но теперь управление 
Роспотребнадзора по Примор-
скому краю усилило контроль за 
продукцией из Японии.

— В ходе проверок направле-
но на исследование 22 пробы 
рыбной продукции, проведено 
44 исследования на содержа-
ние радиоактивных веществ. 
Все образцы соответствуют 
обязательным требованиям, — 
рассказала «РГ» начальник 
отдела гигиены питания Ольга 
Шорникова.  

На аварийной АЭС «Фукусима-1» 
скопилось 1,3 миллиона тонн радио-
активной воды. Вчера ее начали 
сбрасывать в океан.

А К Ц Е Н Т

Вероятность того, что «атомная» рыбка 
попадет на прилавки, невелика, считают 
ученые. Но нужен усиленный контроль 
при ловле рыбы и кальмара

Журналисты «РГ» ответили на множество вопросов. Все они 
не понаслышке знают о работе на новых территориях России.

В списках значатся
Все находившиеся на 
борту 10 человек по-
гибли. Их останки сна-

чала доставили в тверской морг, 
а затем перевезли для опозна-
ния в Москву. 

Тела сильно обгорели, а не-
которые даже были разорваны 
на части. Поэтому быстро иден-
тифицировать личности погиб-
ших не удастся. Понадобится 
ДНК-экспертиза. 

К моменту подписания это-
го номера газеты информации 
о подтверждении личностей по-
гибших не поступало. 

Достоверных данных от кого 
бы то ни было, что он точно ви-
дел, как Евгений Пригожин под-
нимался на борт этого самоле-
та, тоже нет. Бизнесмен пользо-
вался услугами сразу трех част-
ных самолетов. 

Сами «вагнеровцы» выска-
зываются также очень аккурат-
но. Известно лишь, что до При-

гожина никто не может дозво-
ниться. 

Среди десяти человек на 
борту была всего одна жен-
щина. Это 39-летняя стюар-
десса Кристина Ядревская. За 
несколько часов до трагедии, 
перед самым вылетом, она 
успела связаться с родственни-
ками и рассказать им о задерж-
ке рейса. 

«Говорила, что самолет нахо-
дится на техобслуживании либо 
ремонте мелком, они ждут вы-
лета», — заявил Telegram-кана-
лу «ВЧК-ОГПУ» родственник 
Распоповой, разговаривавшей 
с ней перед вылетом. 

Житель поселка Куженкино 
в Тверской области рассказал 
РИА Новости, что перед паде-
нием самолета Embraer слышал 
хлопки. 

«Два хлопка в небе, и он стал 
падать, неуправляемый само-
лет», — заявил очевидец.

По его словам, один из фраг-
ментов самолета упал непо-
далеку, на трассе. Стоит отме-
тить, что элемент хвостового 
оперения самолета Embraer был 
найден в 3,5 километра от места 
крушения. 

Обломок лежал на поля-
не, недалеко от въезда в посе-
лок Куженкино, буквально в 
нескольких метрах от дачного 
участка местного жителя.

При этом на земле, к счастью, 
никто не пострадал. Основная 

часть самолета рухнула возле за-
брошенной фермы. 

Тот факт, что хвост разбив-
шегося самолета упал на зна-
чительном удалении, по сло-
вам экспертов, может свиде-
тельствовать о том, что взрыв 
произошел в самом самолете. 
Предположительно, взрывчат-
ка могла быть заложена в райо-
не задней стойки шасси. 

Вчера спецслужбы и следо-
ватели проверяли в аэропорту 
Шереметьево всех работников, 

которые имели доступ к борту. 
Проводили опросы, отсматри-
вали записи с видеокамер. 

Следственный комитет пока 
не озвучивал своих версий о 
причинах авиакатастрофы. 
«Назначены все необходимые 
судебные экспертизы, будет 
проведен комплекс следствен-
ных действий для установления 
причин авиакатастрофы», — 
заявили в СКР.

Дело расследуется по статье 
263 УК РФ «нарушение правил 
безопасности движения и экс-
плуатации воздушного транс-
порта». 

Предварительно это означа-
ет ошибку пилотирования либо 
техническую неполадку в само-
лете.  

1
А К Ц Е Н Т

Дело расследуется по статье о «нарушении 
правил безопасности и эксплуатации». 
Это означает ошибку пилотирования 
либо техническую неполадку
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АВТОРИТЕТНО

Как рассказали «РГ» в минприроды, после начала плановых сбросов, 

ближайшие страны будут вынуждены расширить масштаб и интенсив-

ность радиационного мониторинга морской среды и биоресурсов. В ми-

нистерстве отмечали, что сброс очищенной радиоактивной воды в океан 

может повлечь за собой негативные последствия для экосистемы и жи-

телей региона. Старший научный сотрудник Института океанологии РАН 

Филипп Сапожников опасности в сливе воды не видит. «Заявленная 

японскими специалистами радиоактивность очищенной воды должна 

была составлять 1,5 тыс. беккерелей, что в 40 раз меньше нормы очистки 

при сливе воды в море с объектов, связанных с радиацией. Наблюдаемая 

сейчас, в первый день слива, радиоактивность сливаемой воды состав-

ляет 63 беккереля. Это сильно меньше», — рассказал Сапожников. В ито-

ге, отмечает эксперт, можно полагать, что опасности для российских при-

брежных экосистем нет. Председатель Общественного совета при мин-

природы Александр Закондырин считает, что опасения связаны с воз-

можным накоплением в продуктах «атомного» трития, прежде всего в 

рыбе. Но этот компонент легко поступает в организм и так же легко выво-

дится, практически не накапливаясь, отметил он. Как рассказал прези-

дент Всероссийской ассоциации рыбопромышленников (ВАРПЭ) Гер-

ман Зверев, Роспотребнадзор дал поручение территориальным управле-

ниям ужесточить санитарно-карантинный контроль за рыбой и морепро-

дуктами, поступающими из Японии. «Рисков для потребителей нет. Кро-

ме того, Россия не введет промысел в указанных районах, поэтому рис-

ков для российского промысла нет.», — рассказал он.

Подготовила Светлана Задера

Трамп призвал 
урегулировать 
конфликт 
на Украине, но уве-
рен, что Байден 
этого не сделает
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— Крушение самолета Embraer 
в Тверской области: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6807

КОШЕЛЕК 

После 
повышения 
МРОТ 
вырастут 
и зарплаты

ТЕРПЕНИЕ 
И ТРУД
Ольга Игнатова

Более высокий минимальный 
размер оплаты труда (МРОТ) 
должен стимулировать рабо-
тодателей повышать зарплаты 
по всем уровням квалифика-
ций и более активно создавать 
высокоэффективные рабочие 
места. Эксперты, опрошенные 
«Российской газетой», оцени-
ли эффект от повышения МРОТ 
в 2024 году почти до 20 тыс. руб.

С 1 января 2021 года МРОТ 
был установлен на уровне 
12 792 руб., с 1 января 2022 года 
— 13 890 руб., с 1 января 2023 
года — 16 242 руб., с 1 января 
2024 года МРОТ будет состав-
лять 19 242 руб. «По поруче-
нию президента ведется после-
довательная работа по увели-
чению минимального размера 
оплаты труда. Для того чтобы 
сохранить опережающие тем-
пы роста МРОТ, предлагается с 
2025 года изменить то соотно-
шение, по которому устанавли-
вался МРОТ, и определить его на 
уровне не ниже 48% от медиан-
ной зарплаты», — пояснил глава 
минтруда Антон Котяков.

«Повышение МРОТ выше 
темпов инфляции — это новый 
подход в формировании основ-
ных параметров в системе зар-
платы для российского рынка 
труда. Если до 2018 года МРОТ 
ниже прожиточного минимума 
являлся индикатором того, что 
рабочая сила может стоить де-
шево и государство устраивает 
такой подход, поскольку бюд-
жет профицитный и можно бед-

ным работающим  доплатить 
пособием из казны, то сейчас 
реалии меняются. Труд не мо-
жет и не должен стоить дешево, 
а государство не должно софи-
нансировать неэффективные 
рабочие места с зарплатой на 
уровне прожиточного миниму-
ма через пособия», — считает 
профессор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Александр Сафонов. 

Новый подход в формирова-
нии МРОТ должен дать импульс 
работодателям платить достой-
ную зарплату, подчеркивает 
эксперт. МРОТ должен вырасти 
еще более существенно, уверен 
глава Комитета Госдумы по тру-
ду, социальной политике и де-
лам ветеранов Ярослав Нилов. 
«У нас есть законопроект о по-
вышении минимального разме-
ра оплаты труда до 30 тыс. руб.», 
— напоминает Нилов. 

Как отмечает доцент базовой 
кафедры ТПП РФ «Управление 
человеческими ресурсами» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Фарида Мир-
забалаева, главная задача повы-
шения МРОТ — решить пробле-
му «работающих бедных», то 
есть работников, труд которых 
недооценен.  «Всеобщего эффек-
та от повышения МРОТ ждать не 
стоит. У нас по ряду специально-
стей рынок труда дефицитный. 
И это очень мощный стимул 
для повышения зарплат, чтобы 
переманить к себе работников. 
Но этого практически не проис-
ходит: средств на повышение 
зарплат у многих просто нет», 
— полагает доцент Московского 
университета им. С.Ю. Витте Ки-
рилл Парфенов. 

Адвокат Виталий Ревзин по-
ясняет, что оклад может быть и 
ниже МРОТ. А общая сумма зар-
платы — нет. «В ст. 133 Трудового 
кодекса написано, что МРОТ — 
это месячная зарплата работни-
ка, которую ему обязан выпла-
тить работодатель. Но зарплата 
может состоять из нескольких 
частей, в том числе она включа-
ет в себя и оклад. Можно сделать 
вывод, что оклад, который мень-
ше установленного МРОТ, впол-
не законен. А вот окончательная 
получаемая работником месяч-
ная зарплата быть меньше уста-
новленной законом нормы не 
может», — уточняет юрист.  

Главная задача 
повышения МРОТ — 
решить проблему 
«работающих 
бедных»
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— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2627544
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МУЗЫКА «Воскресение» 
завершает российский тур 
в Зеленом театре ВДНХ

Он привык 
бродить один

Александр Алексеев

Их песни знают или слышали все. Классики русского 
рока, без которых его, может быть, и не было, — имен-
но «Воскресение» утвердили в этой музыке традиции 
высокой поэзии. Их песни «Я привык бродить один», 
«Кто виноват», «По дороге разочарований», «Научи 
меня жить» и многие другие — можно читать и как 
самостоятельные стихи. А уж хитов с такой испове-
дальностью, метафоричностью и глубоким духовным 
смыслом, кажется, давно уже никто не пишет.  

Вечные соперники «Цветов» и «Машины вре-
мени», наши старшие друзья, советчики и муд-
рые, самоироничные люди, в песнях которых мож-
но многому поучиться, — 27 августа музыканты 
«Воскресения» завершают свой тур по России, про-
должавшийся год. В финальном концерте — в Зеленом 
театре ВДНХ — выступит и бывший участник группы 
Евгений Маргулис.

А накануне бессменный фронтмен «Воскресения» 
Алексей Романов побеседовал с обозревателем «РГ».

«Воскресение» — редкий пример верности гитарно-
му року — что было самым сложным для вас на этом 
пути: запреты на рок в середине 80-х, соблазны моды 
ради хит-парадов или уход коллег в другие коллек-
тивы? 

АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: Но 
мы же нигде не рас-
писывались кро-
вью, что все время 
будем жить в одном 
сарае и пить из од-
ного тазика. Поэто-
му состав неодно-
кратно менялся. А 
что касается стиля, 
то я слушаю и клас-
сику, и джаз, ин-
тересовался гран-
жем. Но всегда воз-
вращался к музы-
ке, которая у меня 
лучше всего получается. Песню «Кто виноват», кста-
ти, я писал, вдохновляясь английским панком 70-х. Но 
понял, что это не мое и вернулся к своему, более бит-
ловскому звучанию. Потому что именно эта группа 
стала для меня закваской на всю жизнь. 

В русском роке 70—80-х много значили стихи. Для му-
зыки, которую вы исполняли, даже придумали термин 
«поэтический рок». В стране Пушкина, наверное, и не 
должно было быть иначе. Но вы и вправду поступали 
не характерно — вначале шлифовали стихи и только 
потом принимались за мелодии.

АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: Во-первых, если текст фиговый, то я 
никогда не стану его исполнять. А во-вторых, в 70-е я 
как-то подслушал после концерта разговор двух па-
цанов. «Ну надо же, у них песни со смыслом! Это при-
кольно», — говорили между собой они. Да, такое было 
в диковинку. Но первыми начали не мы, а Александр 
Градский. 

Как писали песни ? Бывало по-разному. Но чаще 
всего так: ко мне приходило стихотворение, в кото-
ром пряталась уже какая-то мелодия. И у меня воз-
никала внутренняя необходимость приделать к этим 
строкам музыку. Начиналось с какой-то «вертушеч-
ки»: обрывка мотива, который звучит в голове. И он 
уже вызывает необходимость продолжать. 

Что мне еще помогало? То, что у меня не было вну-
тренних обязательств выпускать по пластинке в год. 
Не было и контрактов с лейблами. Собственное тще-
славие мне всегда было чуждо. И поэтому написание 
песен я никогда не хотел ставить на поток.

При этом поклонники ездили за «Воскресением» по 
стране, невероятным образом находили ваши репе-
тиционные записи. Там были неизвестные песни, так 
и не вышедшие на официальных дисках. Даже отлич-
но сыгранная и отменно спетая версия хита Hotel 
California группы Eagles — отчего вы их так и не из-
дали? 

АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: Я не буду их теперь слушать (смеется). 
Потому что не являюсь своим фанатом. Что было — то 
было, не хочу возвращаться. И переиздавать не буду. 
Пусть все идет как есть. А я лучше напишу новое.

Это тур стал поводом для написания новых песен?
АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: Внешними обстоятельствами я и преж-
де редко бывал заинтригован. Но у меня случалось и 
так, что стихи лежали десятилетиями, потому что я 
и сам не особо понимал, о чем они. И вдруг какое-то 
событие наполняет его для меня смыслом. И это уже 
повод изобрести песню. Вот мои новенькие — «Время 
вышло» и «По дороге в небеса» — у меня сложились 
именно так. Хотя им тоже уже несколько лет.

Как вы проводили время между концертами?
АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: Гулял по городам, заранее узнавал, что 
стоит посмотреть. Но больше двух часов обычно не по-
лучалось. 

А еще я продолжаю заниматься техникой, чтобы 
не стандартно и не банально мыслить как гитарист. 
Стараюсь развивать мозги. Люблю и читать книги, 
но в электроном виде. Потому что таскать с собой 
большие тома на гастроли, тяжелые, как кирпичи, — 
сложно. 

Сейчас взялся за «Историю Пугачева». Если вспо-
мните про роман «Воскресение» Льва Толстого, то от-
вечу, что прочитал его еще в школе. 

Некоторые ваши друзья-музыканты уехали из России. 
Что вы думаете, как сложится их жизнь дальше?

АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: Они мне уже не интересны.

Поклонники ждут уже и новый альбом «Воскресения» .
АЛЕКСЕЙ РОМАНОВ: Да, он уже есть в моем компьютере. 
Осталось только немного подкорректировать гитару. 
Сразу после концерта в Зеленом театре и займусь.  

КИНО Скандал с «Русалочкой»: чем не угодила темнокожая Ариэль

Смуглянка и храбрый Принц
Валерий Кичин

Н
езабвенная «Русалочка» 
1989 года была послед-
ним фильмом студии 

Disney, выполненным в технике 
ручного рисования. Затем в ки-
ноиндустрию вторгся компью-
тер, и тепло человеческих рук 
покинуло мир анимации. 

Зато возник новый тренд: 
Disney стал снимать ремейки 
своей классики — уже в испол-
нении живых актеров. Дело шло 
с переменным успехом: если 
«Аладдин» Гая Ричи был хорош, 
то «Пиноккио» Роберта Земеки-
са провалился. А новейшая «Ру-
салочка» Роба Маршалла вы-
звала скандал у консерватив-
но настроенных зрителей: на 
роль Ариэль приглашена Хол-
ли Бейли, темнокожая актри-

са и певица, и это всколыхну-
ло полузабытые расистские на-
строения — в Cети возник хе-
штег #NotMyAriel. Язвительны-
ми комментариями в соцсетях 
встретили новую Ариэль многие 
российские зрители. Появление 
афроамериканки в этом сюжете 
воспринималось как искажение 
классики, покушение на святы-
ни, хотя кто и когда утверждал, 
что русалки обязательно бе-
локожи?

Роб Маршалл в деле мюзи-
клов ас (вспомним «Чикаго»), 
а в компьютерной анимации он 
новобранец. Результат спорен.

Мне кажется, возражения 
насчет цвета кожи героини лег-
ко сняты сценой первого появ-
ления морского царя Тритона 
(Хавьер Бардем), собравшего в 
праздничный день дочерей со 

всех краев света: здесь и кита-
янка, и метиска, и латиноамери-
канка… Ну а младшая, из эквато-
риальных широт, где-то запро-
пастилась, и на ее поиски, как 
все помнят, отряжены краб Се-
бастьян с рыбкой Флаундером и 
чайкой Скаттлом.

Для написания сценария к ре-
мейку приглашен Дэвид Маги, 
работавший с Маршаллом на 

фильме «Мэри Поппинс возвра-
щается». Хронометраж разросся 
более чем на 50 минут, возникло 
много новых эпизодов, картина 
выглядит громоздкой. Условные 
анимационные фигурки стали 
конкретными актерами, между 
ними возникли привычные для 
живого человеческого мира пси-
хологические связи, реализм ко-
торых, по-моему, приходит в 
конфликт со сказочными колли-
зиями. И если подводные сцены, 
где солирует компьютер, впечат-
ляют, то эпизоды в королевском 
замке и среди веселящихся го-
рожан выглядят не очень есте-
ственно. Особенно это касается 
поведения Русалочки, быстро 
освоившейся с дарованной ей 
парой ножек и легко забывшей 
о свирепом условии ведьмы Ур-
сулы — влюбить в себя Принца за 
три дня. И настоящий бой между 
двумя типами условности раз-
горелся в сцене бесчинств злоб-
ной Урсулы на дворцовой тер-
расе — анимационные персона-
жи наглядно явили свои преиму-
щества перед живыми. Рисован-
ный мир старого фильма оказал-
ся пластичнее и, как ни странно, 
достовернее сказки, разыгран-
ной реальными актерами.

При этом много удач. Хороша 
стендап-комедиантка Мелисса 
Маккарти в роли коварной Ур-
сулы. Симпатичен Арт Малик в 
роли сэра Гримсби. И остроумно 

озвучила чайку Скаттла певица 
Аквафина. Ее парный хип-хоп с 
крабом Себастьяном — новинка 
и шедевр фильма.

Неточным кажется выбор 
Джоны Хауэр-Кинга на роль 
принца Эрика — типажно он зем-
ной, совсем не сказочный, да и 
возраст актера, приближающе-
гося к тридцатилетию, не распо-
лагает к положенным пуберта-
ту любовным сумасбродствам. 
Для Эрика написана новая песня 
I Want, сильно уступающая зна-
комой нам музыке Алана Менке-
на и Говарда Эшмана. И введен, в 
угоду конъюнктуре, новый пер-
сонаж — его приемная мать-ко-
ролева (афроамериканка Нома 
Думезвени).

А вот смуглая Холли Бейли в 
главной роли — лучшее, что есть 
в картине. Здесь все сошлось: и 
экзотическая внешность (она же 
морское создание!), и безбреж-
ное очарование, и беззащитная 
искренность, и восхитительный 
голос. Песня Ариэль Part of Your 
World в новом исполнении зву-
чит интереснее, чем в мульти-
ке — драматичнее, проникно-
веннее, в балладных традициях. 
Как и знаменитая Under the Sea, 
превращенная в блестящее ка-
баретное шоу подводных обита-
телей. Жаль, что в дальнейшем 
фильм становится скуп на яркие 
музыкальные номера и выгля-
дит обычной любовно-приклю-
ченческой сказкой, где больше 
сгодился опыт Роба Маршалла 
как режиссера «Пиратов Кариб-
ского моря», чем как автора эта-
лонного мюзикла «Чикаго».

Финал выдержан в духе са-
мых лучезарных созданий соц-
реализма: дети разных наро-
дов — морских и земных — празд-
нуют мирный союз. Дисней без 
фейерверка не Дисней, за то его 
и любим.  

ТЕАТР Новые «Лес» и «Голый король» на сцене Маяковки

Все будет другое
Инга Бугулова

Т
еатр Маяковского 
входит в новый век 
прямо по строкам 
поэта, чье имя носит, 
— планов у труппы 
действительно «гро-
мадье». В 101-м се-
зоне заявлено почти 
с десяток премьер, 

большинство из которых ста-
нут как минимум резонансны-
ми, а некоторые — и вовсе собы-
тиями. «РГ» побывала на сборе 
труппы и узнала, что «маяков-
цы» готовят для зрителей. 

Новый сезон начался на сце-
не на Сретенке — накануне здесь 
показали «Войцека» в поста-
новке Филиппа Гуревича. А вот 
сцена на Большой Никитской с 
начала лета на ремонте — театр 
будет поэтапно реконструиро-
вать свою главную площадку. 
Впрочем, уже 10 сентября зри-
телей ждут в обновленном про-
странстве отметить 75-летие 
Игоря Костолевского — в этот 
день народный артист  выйдет на 
сцену в уже полюбившейся пре-
мьере «Любовь по Маркесу».

А дальше — еще интереснее.
С нового сезона «маяковцы» 

решили завести новые традиции 
— это вручение значков тем, кто 
служит в театре более 40 лет, а 
еще — зажигание огонька на ма-
яке. Маяк этот был подарен ар-
тистам еще в 70-е на гастролях 
в Новороссийске, все это время 
стоял в музее, а теперь его ого-
нек будет знаменовать собой и 
творческую энергию театра, и, 
собственно, отсылать к поэту, 
который призывал «светить все-
гда, светить везде».

Эти «официальные» новые 
традиции, кажется, дополнит и 
еще одна  —уже второй сезон под-
ряд Театр Маяковского выпус-
кает знаковые премьеры 29 
октября, в свой день рождения. 
В прошлом году это были «Ис-
тории», а теперь зрителей ждет 
«Лес». Режиссер — вновь худрук 
Егор Перегудов. Среди исполни-
телей — Анна Ардова, Вячеслав 
Ковалев, Дарья Повереннова, 
Сергей Удовик.

— У нас в репертуаре семь 
спектаклей по Островскому, 
но «Лес» будет совсем другой, 
— рассказывает Егор Перегу-
дов. — Наш художник Владимир 
Арефьев придумал гениальное 
пространство, в котором арти-
стам будет очень непросто.

Кстати, первую читку пьесы 
артисты провели с полным по-
гружением в атмосферу — на ве-
ранде дома Островского в его 
усадьбе Щелыково.

На основной сцене готовят 
и еще один любопытный спек-
такль — «Симон» по одноимен-
ной книге Наринэ Абгарян. Ре-
жиссер — Денис Хуснияров. 
Премьера — в апреле. «Мы всех 
опередили, выкупили права на 

этот роман, — отметил худрук. 
— Это большой эпос о любви 
и смерти с огромным количе-
ством женских ролей».

В мае представят семейный 
музыкальный спектакль на му-
зыку Давида Тухманова и стихи 
Юрия Энтина «Багдадский вор 
и черная магия». Параллельно с 
ним Егор Перегудов начнет ре-
петировать и «Евгения Онеги-
на». Режиссер признался, что за-
нятие это рискованное, но уве-
рен, что «Александр Сергеевич 
с его внутренней свободой нам 
сегодня необходим».

Одна из самых интригую-
щих премьер — «Другая сказка» 
— выйдет на сцене на Сретенке в 
декабре. Это дебют в театре при-
знанного киномастера Сергея 
Урсуляка. Он сам написал пье-
су по произведениям Евгения 
Шварца, в ее основе — «Голый ко-
роль».

— Мы гордимся, что смогли 
заманить Сергея Владимирови-
ча. Когда я еще работал в «Совре-
меннике», помню, Галина Вол-
чек говорила: Урсуляк будет ста-
вить в театре. Сколько лет про-
шло — и вот! — пошутил худрук.

Также на Сретенке выпустят 
«Виндзорских насмешниц» (ре-
жиссер Владимир Данай) и че-
ховскую «Палату номер шесть» 
(режиссер Евгений Закиров).

На малой сцене готовят спек-
такль «Мера за меру» — шекспи-
ровскую историю ставит Саша 
Золотовицкий, Сергей Тонышев 
представит «Габриэле» — по пье-
се современного драматурга Фа-
усто Паравидино, а Юрий Иоф-
фе возьмется за «Дядю Ваню». 
Здесь же ожидается еще одна ин-
тересная творческая «коллабо-
рация» — музыкант, руководи-
тель Персимфанса (Первый сим-
фонический оркестр без дири-
жера) Петр Айду поставит «Сны 
русской классики». Это спек-
такль — эксперимент. Если крат-
ко, обещают «радиоспектакль, 
который играется вживую».

Театр готовится и к гастролям 
— сразу после сбора труппы арти-
сты улетели в Калининград.  

Зажигать в начале сезона маяк — 
новая традиция театра. Первой это 
сделала звезда Маяковки, народная 
артистка Светлана Немоляева. 

Создание водных стихий Ариэль (Холли Бейли) верит, что обитатели земного мира дружелюбны и прекрасны.

А К Ц Е Н Т

Маяковка первой из театров выкупила 
права на «Симона» — спектакль по книге 
Наринэ Абгарян выпустят в апреле

А К Ц Е Н Т

Появление афроамериканки в хрестома-
тийном сюжете вопринималось как 
покушение на святыни, хотя кто утвер-
ждал, что русалки обязательно белые?

ТВ  Стартует 
новый сезон 
проекта 
«Голос»

УЖЕ НЕ ДЕТИ

Александр Алексеев

Стартовали съемки «слепых 
прослушиваний» в новый 
проект Первого канала — «Го-
лос. Уже не дети». Как обычно, 
они проходят на «Мосфильме». 
Но уже в новом, изобретенном 
продюсерами «Голоса» фор-
мате. 

Создатели нынешнего шоу 
называют его концепцию all 
stars show. Ведь в слепых про-
слушиваниях впервые участву-
ют и новички, и те, кто уже пы-
тался попасть в «Голос. Дети», 
но не смог войти в команды на-
ставников. И даже те, кто успел 
запомниться зрителям в прош-
лых сезонах, но так и не победил. 
Например, Елизавета Качурак, 
Рутгер Гарехт, Олеся Казаченко, 
Владислав Тюкин, Мирон Про-
воров, Аделия Загребина, Данил 
Плужников и многие другие.

Причем все эти три катего-
рии претендентов в «Голос. Уже 
не дети» участвуют в отбороч-
ном этапе на общих основани-
ях. Даже у «ветеранов» прошлых 
сезонов «Голоса. Дети» никаких 
привилегий нет.

В креслах наставников — По-
лина Гагарина, Дима Билан и 
Егор Крид. Ведущая второй раз 
подряд — Яна Чурикова.

«Это новая и долгожданная 
встреча зрителей с теми, за кого 
они уже переживали и радова-
лись год, три, пять или девять 
лет назад, — отмечают на Первом 
канале. — Кто однажды уже бли-
стал на слепых прослушиваниях 
и в Поединках, Песнях на вылет 
и Дополнительных этапах, кто 
украшал собой Финалы и побе-
ждал в них».

А сейчас звезды «Голос. Дети» 
разных лет возвращаются в 
проект повзрослевшими, нако-
пившими опыта и исполнитель-
ского мастерства, отмечают ор-
ганизаторы.

Наконец-то объявлена и дата 
первого телеэфира. 

«Шоу «Голос. Уже не дети» 
стартует на Первом канале в 
пятницу, 1 сентября. Начало в 
21.45.  

ГАСТРОЛИ  

Театр 
Образцова 
едет 
в Узбекистан

ТУРАНДОТ 
В ТАШКЕНТЕ

Максим Васюнов

Актеры Центрального театра 
кукол имени С.В. Образцова на-
чали подготовку к гастролям в 
Узбекистан. В столице государ-
ства, в Ташкенте, будет показа-
но пять спектаклей.

 «Наш театр уже имел удо-
вольствие познакомиться с теп-
лой, гостеприимной публикой 
Узбекистана в 2018 году. На сей 
раз узбекские зрители увидят 
не только легендарную визит-
ную карточку театра — шлягер 
«Необыкновенный концерт». 
Будут представлены постанов-
ки, пользующиеся популярно-
стью у прогрессивной аудито-
рии театралов и молодежи — це-
лая серия спектаклей нового 
времени», — рассказала  дирек-
тор Театра им. С. В. Образцова 
Елена Булукова.

 Среди них —  знаменитое ве-
нецианское кукольное шоу на 
воде «Турандот» Карло Гоцци.  
Это еще один блокбастер Те-
атра Образцова. Также в афи-
ше постановка по пьесе Алек-
сандра Попеску «Солнечный 
луч», спектакль-путешествие 
на жаркий Восток «Али-Баба и 
сорок разбойников» и «Старый 
сеньор и …», вдохновленный 
произведениями Габриэля Гар-
сиа Маркеса.

 Показы пройдут с 3 по 10 
сентября на сцене Узбекского 
национального театра кукол 
и во Дворце искусств «Турки-
стон».    

В песнях Алексея Романова есть чему поучиться. Сам он об 
этом не думает, живя по девизу своего хита «Делай свое дело».Венецианское кукольное шоу 

на воде по сказке Карло Гоцци — 
одна из визитных карточек театра. 

Бывало, что  стихи 
лежали десятиле-
тиями, я и сам не 
понимал, о чем 
они.  И вдруг — 
события наполня-
ют их смыслом

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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Прямая речь

Ольга Прокофьева, актриса:
— На основной сцене мы открыва-

ем сезон «Любовью по Маркесу». 

Это совсем свежая премьера, и 

мы ею еще не насладились, 

поэтому снова с удовольствием 

окунемся в эту работу. В новом 

сезоне пока новых ролей у меня 

не заявлено, но 1 октября прой-

дет творческий вечер, приуро-

ченный к моему юбилею. Это бу-

дут мои маленькие истории, но 

все — вокруг родного Театра Мая-

ковского и моих любимых коллег. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ «Спартак» начал 
с победы Кубок мэра 
Москвы

Сильнее 
«Витязя»

Павел Зарудный

В российской столице стартовал Кубок мэра Москвы 
по хоккею. В стартовой встрече столичный «Спартак» 
обыграл «Витязь» 3:2. 

Владислав Кара с передачи Владислава Валенцова 
открыл счет в матче. Андрей Локтионов с передач Ни-
колая Голдобина и Павла Порядина восстановил ра-
венство в счете. Александр Бурмистров с передач Ильи 
Талалуева и Дмитрия Вишневского вывел «Спартак» 
вперед. Ансель Галимов забросил третью шайбу в воро-
та «Витязя». За пять секунд до конца третьего периода 
Александр Яремчук установил окончательный счет в 
матче. 

Тем временем в УТЦ «Новогорск» стартовал учеб-
но-тренировочный сбор женской молодежной сбор-
ной России (хоккеистки не старше 18 лет):

Вратари: Ксения Гурбанова (МСМО «7.62», Воскре-
сенск), Анна Кильдишева (СШ «Метеор», Москва), 
Алиса Машкова («Торнадо», Дмитров);

Защитники: Варвара Бидзюра («Атлант», Мытищи), 
Мария Гружевская, Юлия Чуркина, Виктория Шехов-
цова (все — МСМО «7.62», Воскресенск), Анастасия 
Густомесова (сборная Нижегородской области U18, г. 
Нижний Новгород), Александра Козырь («Агидель», 
Уфа), Елизавета Серкова (ХК «Коломна», Коломна), 
София Стафеева («Белые Медведицы», Челябинск), 
Анастасия Тельнова («Динамо-Нева», Санкт-Петер-
бург), Виктория Чумак («Витязь», Чехов); 

Нападающие: Вероника Барцайкина, Софья Криво-
шеева, Афина Патманидис («Бирюса», Красноярск), 
Дарья Дуцева («Торпедо», Нижний Новгород), Елиза-
вета Дубей («Агидель», Уфа), Ангелина Жеребятьева, 
Виолетта Коняшкина, Мария Полозкова, Арина Сажи-
на, Полина Эпова (все — МСМО «7.62», Воскресенск), 
Юлия Кучеренко (сборная Нижегородской области 
U18, Нижний Новгород), Софья Лукоянова, Алиса Пет-
рова (обе — «Кристалл», Электросталь), Виктория Пу-
шина («СКА-Аврора», Санкт-Петербург), Мария Руле-
ва (сборная Челябинской области U18).  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 

На ЧМ-2023 в Венгрии 
«золото» турнира 
по прыжкам с шестом 
вручили двум девушкам   

Полет 
синхронный 

Владимир Ильин

На первенстве мира в венгерской столице Будапеште в 
пятый день было разыграно четыре комплекта наград. 
Повышенный интерес вызвали соревнования девушек 
в секторе для прыжков с шестом. Здесь сразу две по-
бедительницы — австралийка Нина Кеннеди и амери-
канка Кэти Мун. У них одинаковый  результат при рав-
ном количестве затраченных попыток —  4 м 90 см.    

Мировые чемпи-
онаты проводятся с 
1983 года, но толь-
ко в 1999-м в про-
грамму турнира во-
шли женские прыж-
ки с шестом. Ведь 
по сравнению с дру-
гими видами про-
граммы это относи-
тельно молодая дис-
циплина, потому и 
рекорды в XXI веке 
бились очень часто. 
До Будапешта-2023 
на предыдущих 12 
соревнованиях у де-
вушек в пяти случаях побеждали россиянки, причем 
это были три разные спортсменки. Увы, в последние 
годы из-за русофобской политики руководства World 
Athletics наши представители «королевы спорта» ли-
шены возможности демонстрировать свое мастерство 
на главных турнирах. 

Из-за отсутствия россиянок общая конкуренция 
слабеет, результаты не растут. Например, в 2019-м Ан-
желика Сидорова победила на ЧМ, преодолев планку 
на отметке 4 м 95 см.  Сейчас в Венгрии Кеннеди и Мун 
по три раза безуспешно пытались штурмовать эту вы-
соту, а свои «золотые» 4.90 обе взяли только в заклю-
чительных, третьих попытках. Бронзовая медаль у 
финки Вилмы Мурто (4.80). 

Чемпионами в других видах стали: британец Джош 
Керр (1500 м), бегунья из Доминиканской Республи-
ки Марилейди Паулино (400 м), норвежец Карстен 
Вархольм (400 м с барьерами).  

Вчера в утренней соревновательной сессии «золо-
тые» дубли на этом чемпионате мира оформили ис-
панские ходоки Альваро Мартин и Мария Перес, побе-
дившие на дистанции 35 километров. Ранее они первы-
ми финишировали на «двадцатке».  

БАСКЕТБОЛ Стартующий сегодня чемпионат мира среди мужских команд впервые в истории 
пройдет сразу в трех странах — Японии, Индонезии и на Филиппинах

Азиатские корзины
Илья Трисвятский

Ч
емпионат мира среди 
мужских команд начи-
нается в пятницу в трех 

странах Азии — Японии, Индо-
незии и на Филиппинах. Участ-
вуют 32 сборные, которые на 
предварительном этапе разде-
лены на восемь квартетов. Дей-
ствующий обладатель титула — 
Испания.

Важно напомнить, что сбор-
ная России под началом серб-
ского специалиста Зорана Лу-
кича начала свое выступление 
в европейской квалификации к 
ЧМ-2023 в ноябре 2021-го, уве-
ренно победив Италию и Ис-
ландию. А 24 февраля 2022-го 
наша команда со стопроцент-

ным результатом завершила 
первый круг стартового раун-
да отбора, добившись успеха 
в Перми против Нидерландов. 
Однако затем последовали по-
литические санкции, россиян 
отстранили от участия, а ре-
зультаты всех трех  ранее про-
веденных победных встреч ан-
нулировали. Как будто их и не 
было вовсе... 

Вот так нынешний чемпи-
онат мира недосчитался ко-
манды, которая на предыдущем 
таком турнире в Китае вошла в 
дюжину сильнейших сборных 
планеты.

 В игровых видах спорта 
практика проведения евро-
пейских и мировых чемпиона-
тах сразу в нескольких стра-

нах существует не первый год, 
но планетарного первенства 
баскетболистов это коснулось 
впервые. 

На организацию ЧМ-2023 
претендовали также в рам-
ках совместной южноамери-
канской заявки Аргентина и 
Уругвай, но в последний перед 

голосованием момент эти кан-
дидатуры были отозваны. 

Япония ранее принимала 
чемпионат мира в 2006-м, Фи-
липпины — в 1978-м, а Индоне-
зия сейчас это делает впервые. 
Все матчи плей-офф, начинаю-
щегося с четвертьфинала, со-
стоятся в Пасае — крупном при-
городе филиппинской столи-
цы Маниле, на площадке арены 
Mall of Asia. Формально трибу-
ны здесь вмещают 20 тысяч зри-
телей, но рекорд посещаемо-
сти, установленный в 2016-м 
на игре финала национального 
Кубка, куда выше официально-
го числа мест на трибунах — 23 
616 болельщиков.

Приводим полный состав 
групп предварительного этапа: 
«А» — Филиппины, Италия, До-
миниканская Республика, Ан-
гола; «В» — Сербия, Пуэрто-Ри-
ко, Китай, Южный Судан; «С» — 
США, Греция, Новая Зеландия, 
Иордания; «D» — Литва, Черно-
гория, Египет, Мексика; «Е» — 
Япония, Австралия, Германия, 
Финляндия; «F» — Словения, 
Венесуэла, Грузия, Кабо-Вер-
де; «G» — Испания, Бразилия, 
Кот-д’Ивуар, Иран; «Н» — Фран-
ция, Канада, Латвия, Ливан.

Борьбу за медали продолжат 
по две лучшие команды от каж-
дой группы. На втором этапе они 
образуют четыре новых кварте-

та, причем в турнирную табли-
цу сразу будут вписаны результа-
ты встреч первого раунда меж-
ду сборными  из смежных групп 
(«А» и «В», «С» и «D» и так далее).

Сыграв по два матча на вто-
рой стадии, участники опреде-
лят пары лучших в каждой груп-
пе и сформируют сетку плей
-офф, где соискателями медалей 
останутся только восемь силь-
нейших. Финал и игра за третье 
место запланированы на 10 сен-
тября.

Тройка призеров чемпио-
ната мира 2019 выглядела так: 
Испания, Аргентина, Франция. 
Четвертое место заняла Австра-
лия. А вот сборная США, состав-
ленная из игроков сильнейшей 
клубной лиги мира НБА, заня-
ла только седьмую позицию. 
«Звездно-полосатые» тогда по-
терпели поражение в четверть-
финале от Франции, а в утеши-
тельном плей-офф за 5—8-е ме-
ста уступили еще и Сербии. 

Особого рвения исправить 
ситуацию и вернуть свою ко-
манду на пьедестал ЧМ у орга-
низации USA Basketball не на-
блюдается. Даже заокеанские 
болельщики, озабоченные в 
большей степени результатами 
любимых клубов, раскритико-
вали собранный на чемпионат 
мира 2023 состав сборной США. 

Здесь крепкие игроки, вы-
ходящие в стартовых пятерках 
своих команд НБА, но звезд нет. 
По оценкам специалистов, аме-
риканцы могли делегировать на 
первенство планеты пять либо 
шесть составов, которые в це-
лом были бы сильнее. 

Если уж американцы привле-
кают под свои знамена лучших 
из лучших только на Олимпиа-
ды, то тем больше шансов сей-
час у других сборных. В фаво-

ритах по-прежнему Испания, 
Франция, серьезно выглядят 
словенцы, сербы, литовцы. Тра-
диционно в порядке Австралия, 
а вот бронзового призера ЧМ-
2019 Аргентины в числе участ-
ников нет.  Год назад команда 
откровенно провалилась в 
континентальном отборе.

Кто на ЧМ может быть осо-
бенно интересен российскому 
болельщику? Команды из стран 
бывшей союзной Югославии. 
Прежде всего это сборная Сло-
вении, руководимая наставни-
ком серебряного призера Еди-
ной лиги-2022/23 краснодарско-
го «Локомотива-Кубани» Алек-
сандром Секуличем.  За Черно-
горию сыграют новобранцы на-
ших клубов: Боян Дублевич («Зе-
нит» СПб) и  Никола Иванович 
(«Руна», Москва). У сербов Деян 
Давидовац и Никола Милутинов 
еще в прошлом сезоне выступа-
ли за ЦСКА.  

ФУТБОЛ «Красно-белые» встретятся дома с «Ахматом» после поражения 
от «Зенита»

«Спартак» на взводе
Артур Нанян 

С
егодня вечером сра-
зу двумя матчами — 
«Оренбург» с ЦСКА 
и «Факел» против 
« К р а с н о д а р а »  — 
стартует программа 
пятого тура чемпио-
ната России. 

В ы д е л и т ь  к а -
кую-то одну встречу и назвать 
ее центральной не выйдет, как 
это было, к примеру, на прош-
лых выходных, когда «Спартак» 
принимал «Зенит». На выход-
ных пройдет сразу несколько 
любопытных игр. Одна из них 
состоится в Москве: речь о про-
тивостоянии спартаковцев с 
«Ахматом».

Всем интересно, как отреаги-
руют «красно-белые» на пора-
жение от зенитовцев (1:3). По-
сле того матча главный тренер 
«Спартака» испанец Гильермо 
Абаскаль посетовал на невезе-
ние, раннюю желтую карточку 
Михаила Игнатова, но тем не 
менее столичная команда по-
терпела поражение в поединке 
с прямым конкурентом за «зо-
лото». И это в ситуации, когда у 
самого «Зенита» есть большие 
проблемы. 

Своими мыслями о предсто-
ящих играх с «РГ» поделился 

бывший полузащитник «Спар-
така» и сборной России, дву-
кратный чемпион СССР Алек-
сандр Мостовой.

Как считаете, болельщики 
«Спартака» с опаской ждут 
матча с «Ахматом»? 

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Вряд ли. По-
нятно, что спартаковцам надо 
реабилитироваться за пораже-
ние от «Зенита», но по соста-
ву и классу москвичи сильнее 
«Ахмата». Я посмотрел около 
получаса встречи грозненцев с 
«Оренбургом» (4:0). Слушайте, 
ну там гости вообще ничего не 
показали, у них не было ни же-
лания, ни настроя. Удивительно 
вообще. 

С такими проблемами в обо-
роне «красно-белые» могут 
претендовать на чемпи-
онство? 

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Мы же видим, 
что «Спартак» пытается эти во-
просы решить. Недавно ведь ку-
пили серба Срджана Бабича. 

Это замена Георгия Джи-
кии или парагвайца Алексиса 
Дуарте?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Сложно ска-
зать. С одной стороны, капитан 
команды Джикия, с другой — Ду-
арте является протеже Абаска-
ля. Вот испанцу и предстоит де-
лать выбор.

Многие критикуют Абаска-
ля за то, что он постоянно 
меняет состав. Зачем он так 
делает? 

А Л Е К СА Н Д Р  М О СТО В О Й : Так у него 
надо спросить. Вот после мат-
чей журналисты должны ин-
тересоваться у Абаскаля, поче-
му определенные игроки оста-
ются на скамейке. Выбор-то у 
него есть, причем большой. У 
«Спартака» сейчас чуть ли не 
два равноценных состава. 

Давайте о других претенден-
тах на титул. Обидная ни-
чья дома с «Локомотивом» 
(1:1) может ударить по со-
стоянию «Краснодара»? 

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Я, кстати, еще 
до той игры предполагал, что 
она закончится вничью. Чест-
но говоря, на 89-й минуте вы-
ключил телевизор и только по-
том узнал, что Миранчук забил. 
Обидно за «Краснодар». Если 
бы они дотерпели до победы, 

сейчас бы с 15 набранными оч-
ками единолично лидирова-
ли бы. Но и так все у них непло-
хо складывается. В принципе у 
краснодарцев сильный состав, 
очень неплохие легионеры. Мне 
и их тренер нравится — серб Вла-
димир Ивич. Он нормально себя 
ведет, не строит из себя кого-то 
другого. Посмотрим, как у них 
все сложится.

Несмотря на потерю бра-
зильца Малкома, Далера Ку-
зяева, «Зенит» по-прежнему 
остается лучшей командой 
России?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: «Зенит» од-
нозначно один из главных фа-
воритов сезона. Да, ушли Мал-
ком и Кузяев, но клуб пополнил 
состав несколькими новичка-
ми. Все еще остается Вендел, 
который на уровне Премьер-
лиги является чуть ли не луч-
шим игроком. Он бы усилил 
любую европейскую команду. 
Человек 2,5 месяца непонятно 
чем занимался у себя на роди-

не, вернулся и выдал спектакль 
со «Спартаком». Это о многом 
говорит. 

«Динамо» выиграло три 
матча подряд и поднялось 
уже на третье место, но при 
этом также много пропус-
кает. Как вам команда чеха 
Марцела Лички? 

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Вы же помни-
те, как «Динамо» стартовало? 
Поражение от «Краснодара», 
ничья с «Крыльями Советов». А 

сейчас три победы кряду. Где-то 
динамовцам в последних мат-
чах повезло. С тем же ЦСКА я 
бы не сказал, что армейцы за-
служивали поражения. Но «бе-
ло-голубые» сейчас на ходу. 
Они успокоились после слиш-
ком событийного начала, фут-
болисты, наверное, стали луч-
ше понимать требования Лич-
ки, и все более-менее налади-
лось. «Динамо», «Спартак», 
ЦСКА, «Краснодар» и «Зенит» 
наверняка будут бороться за 

чемпионство. Не совсем по-
нимаю пока, что происходит с 
«Локомотивом», который мно-
гими рассматривался как один 
из главных фаворитов на ти-
тул. Но что мы видим? Нет Дзю-
бы — и команда не знает, как иг-
рать. С Дзюбой все проще: за-
кинул мяч на него, он поборол-
ся, скинул и побежали дальше. 
А сейчас Артем пропустил пару 
встреч, и у «железнодорожни-
ков» ничего почти не клеится в 
атаке.  

 В последних матчах игроки «Спартака» все чаще уступают соперникам в борьбе.

А К Ц Е Н Т

Главная проблема спартаковцев — 
оборона. В пяти матчах Премьер-лиги 
команда пропустила десять мячей

А К Ц Е Н Т

Сборная России начала квалификацию 
к чемпионату мира с трех побед подряд, 
но затем нашу команду отстранили 
от участия из-за политических санкций

Австралийка Нина Кеннеди — новая чемпионка мира по прыж-
кам с шестом, но титул она поделила с Кэти Мун из США.

На ЧМ-2019 
наша Анжелика 
Сидорова победи-
ла с результатом 
4 м 95 см. Сейчас 
у новых чемпио-
нок лишь 4.90
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 августа, пятница
«Матч! Игра»
11.00. Австралия — Финляндия. 

Прямая трансляция.

16.30. Франция — Канада. Прямая 

трансляция. 

26 августа, суббота
«Матч! Игра»
12.45. Бразилия — Иран. Прямая 

трансляция.

15.40. США — Новая Зеландия. 

Прямая трансляция.

27 августа, воскресенье
«Матч! Игра»
11.30. Германия — Австралия. Пря-

мая трансляция.

15.30. Литва — Мексика. Прямая 

трансляция.

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Краснодар» 5 4 1 0 9—2 13

2. «Урал» 5 4 1 0 8—3 13

3. «Динамо» 5 3 1 1 11—9 10

4. «Зенит» 5 3 1 1 10—5 10

5. ЦСКА 5 3 0 2 12—8 9

6. «Спартак» 5 3 0 2 12—10 9

7. «Кр. Советов» 5 2 2 1 12—8 8

8. «Ростов» 5 2 1 2 7—11 7

9. «Ахмат» 5 2 0 3 9—8 6

10. «Сочи» 5 2 0 3 8—7 6

11. «Локомотив» 5 1 3 1 9—9 6

12. «Рубин» 5 1 2 2 6—11 5

13. «Пари НН» 5 1 1 3 2—5 4

14. «Балтика» 5 1 0 4 3—8 3

15. «Факел» 5 1 0 4 5—10 3

16. «Оренбург» 5 0 1 4 3—12 1

Между тем 

2Drots стали единственной ко-

мандой из Медиалиги, вышедшей 

в третий раунд Кубка России, обы-

грав в гостях «Муром» со счетом 

3:1, а до того выбив из соревнова-

ний «Сахалин» (2:0). Два других 

представителя Медиалиги — «Ам-

кал» и «Родина Медиа» — пробить-

ся в следующий этап не смогли, 

уступив соответственно «Тек-

стильщику» (0:0, 3:4 по пенальти) 

и вологодскому «Динамо» (0:3). 

Следующим соперником команды 

Дмитрия Кузнецова станет «Дина-

мо» (Киров).

— Чемпионат России по футболу: 
новости и комментарии читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/6799

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 августа, пятница, 
«Матч Премьер»
17.25. «Оренбург» — ЦСКА. Пря-

мая трансляция.

19.55. «Факел» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

26 августа, суббота, 
«Матч ТВ»
19.00. «Спартак» — «Ахмат». Пря-

мая трансляция.

«Матч Премьер»
14.30. «Зенит» — «Урал». Прямая 

трансляция.

17.25. «Рубин» — «Динамо». Пря-

мая трансляция.

19.55. «Пари НН» — «Ростов». Пря-

мая трансляция.

27 августа, воскресенье, 
«Матч Премьер»
17.30. «Крылья Советов» — «Балти-

ка». Прямая трансляция.

20.00. «Сочи» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

Мировая суперзвезда словенец Лука Дончич из клуба НБА «Даллас» на ЧМ-2023 сыграет за сборную 
своей страны под руководством главного тренера краснодарского «Локомотива-Кубани» Александра Секулича.
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